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S’il est besoin d’une meilleure efficacité
énergétique se fait ressentir, il en est de
même concernant le budget.

Le projet de loi des finances pour 2023
reflète ainsi, à la fois, le souci de
renforcement de l’Etat social et de relance de
l’économie, précise notre éditorialiste
économiste, Noureddine Batije.

Dans le cadre de la mise en œuvre de la
réforme fiscale, qui tend vers un taux unifié
de l’impôt sur les sociétés et l’imposition du
revenu global des personnes physiques, il est
question de remplacer les exonérations
fiscales, auparavant accordées aux
opérateurs du secteur immobilier, par une
aide directe de soutien au logement.

La question est de savoir comment devrait se
traduire ce déplacement du soutien public de
l’offre vers la demande sur les prix pratiqués
sur le marché.

Faut-il rappeler que l’inflation galopante, qui
ne semble pas prête de s’essouffler, est
venue joindre ses conséquences sociales
négatives à celles déjà provoquées par les
mesures sanitaires prises suite à la
pandémie du Covid19 ?

1,15 million de Marocains sont tombés dans
la pauvreté. 2,05 autres millions ont basculé
dans la vulnérabilité.
Soit un total de 3,2 millions de citoyens qui
ont vu leurs conditions de vie se dégrader,
réduisant à néant 7 années d’efforts publics
en matière de lutte contre la pauvreté.

Aussi chaud que le climat et l’inflation

La chaleur estivale que l’on constate cet automne nous rappelle que le
réchauffement climatique est une réalité palpable, tient à souligner notre
éditorialiste écologiste, Hafid Fassi Fihri.
Une chaleur brûlante que les chefs de ménage ressentent également au
niveau des prix affichés dans les stations d’essence et sur les marchés.

Ahmed Naji

Directeur de
publication
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L’Association des économistes istiqlaliens
avait déjà appelé à « rattraper la perte de
pouvoir d’achat subie par les ménages ».

Il faut, néanmoins, rappeler les contextes
géopolitiques régional et international
difficiles dans lesquels évolue le Maroc.

Le budget de la défense du royaume sera de
quelques 17 milliards de dollars, en 2023,
parce que l’imprévisible voisin de l’Est a
doublé ses dépenses militaires, pour
atteindre les 22 milliards de dollars.

Quant à la guerre que se livrent la Russie et
les pays occidentaux en Ukraine, rien
n’indique qu’elle est proche de prendre fin,
bien au contraire.

Il est évident que les conséquences
désastreuses des sanctions prises contre la
Russie sur les économies des pays de
l’Union européenne, premier partenaire
commercial du Maroc, vont se répercuter sur
la rive Sud de la Méditerranée.

Mais comme il faut bien se distraire un peu,
les fans du ballon rond s’apprête à
encourager l’équipe nationale, engagée dans
cette « footue » Coupe du Monde climatisée,
que l’on aurait pu organiser.



La Caisse nationale des organismes de
prévoyance sociale (CNOPS) a annoncé
le lancement, à partir du 3 novembre, de
son nouveau site électronique comprenant
une panoplie de services transactionnels
au profit de ses assurés.
Le nouveau site comprend la mise à jour à
distance des données personnelles des
assurés, l’e-déclaration de leurs ayants
droit, l’obtention d’une attestation
électronique d’immatriculation à
l’Assurance maladie obligatoire (AMO),
ainsi que la régularisation à distance des
cotisations pour certaines catégories
d’assurés.

CNOPS : Nouveau portail et
nouveaux services plus
sécurisés

Après le Couscous et Tarik Ibn Zyad qui
seraient algériens, voici venu le tour du
Zellige !
Les dirigeants algériens sont décidément
très doués pour se mettre dans de très
mauvais draps, ou tant au moins dans des
situations abracadabrantes où ils
deviennent la risée du monde entier.
Après la mise en demeure adressée par
l'avocat du ministère marocain de la
Culture au sujet de l'appropriation illégale
d'un motif du "Zellige marocain " sur un
maillot de l'équipe d'Algérie, Adidas avait
annoncé cesser sa collaboration avec la
fédération algérienne de football, et bien
sûr avait procédé au retrait dudit maillot.

L'affaire du zellige, un nouvel
affront pour l'Algérie

Laissons de côté les démêlés judiciaires
de Nasser ElKhelaifi pour de présumés
scandales financiers au Qatar et en
Suisse, car tout le monde a compris qu'à
Paris on n'affectionne pas
particulièrement les Qataris, mais leur
argent par contre, si.
Lundi 4 octobre, le bus du PSG prend la
route à vide, c'est à dire sans les joueurs,
pour parcourir deux fois 1800 kilomètres
de distance entre Paris et Lisbonne.
Tout cela, pour être devant l'aéroport de
la capitale portugaise lorsque l'équipe de
la capitale française était arrivé en Jet-
privé pour y rencontrer le Benfica de
Lisbonne pour le compte de la troisième
journée de la Champions League.

Le bus du PSG, le jet privé de
Lionel Messi

"L’esclavage moderne" a augmenté
considérablement dans le monde au
cours des cinq dernières années, avec
près d’une personne sur 150 forcée de
travailler ou de se marier, indiquent dans
un rapport, des agences de l’ONU.
Selon le dernier rapport publié par
l'Organisation internationale du travail
(OIT) et l'Organisation internationale pour
les migrations (OIM) avec l'ONG Walk
Free Foundation, le nombre de victimes
d’esclavage moderne a progressé de 10
millions l’an dernier.

L’esclavage moderne a augmenté
considérablement dans le monde
au cours des cinq dernières
années
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Face à toutes ces contraintes, les CRI planchent sur le lancement
d’une offre d’accompagnement supplémentaire pour les porteurs de
projet, renforçant et complétant le dispositif déjà mis en place, afin
rendre les dossiers des candidats bancables, les soutenir dans le
développement de leurs compétences et leur projet.
Des Centres régionaux d’investissement (CRI), en s’appuyant sur les
doléances des porteurs de projets ayant fait recours au Crédit Intelaka
et également sur les remontées des partenaires, ont pu identifier les
principales contraintes d’accès au crédit auprès des banques.
Certaines banques exigent aux porteurs de projets de disposer d’un
statut juridique lors du dépôt des dossiers de financement.

Intelaka : Les CRI dressent l'inventaire des
contraintes rencontrées auprès des banques

L'ONEE procéde à la livraison des premiers mètres-cube
d’eau dessalée à partir d’une nouvelle station de dessalement
d’eau de mer destinée au renforcement de l’alimentation en
eau potable de la ville et des localités avoisinantes (El Marsa,
Foum El Oued et Tarouma).
Au cours de sa visite, M. El Hafidi a passé en revue les
différentes installations réalisées dans le cadre de ce projet
de grande envergure qui comporte, en plus de la station de
dessalement, le renforcement de la production de l’eau brute
à partir d’une batterie de forages côtiers, la réalisation de trois
réservoirs d’une capacité de stockage de 5.500 m3, la
réalisation de stations de pompage et la mise en place d’un
système de télégestion.

Laâyoune: 4ème station de dessalement d’eau
de mer achevée par l’ONEE

Peu de temps avant la COP27 prévue
à Sharm Cheikh en Egypte, le
Secrétaire général de l’ONU, Antonio
Guterres a mis en garde, à New York,
contre le “chaos climatique” qui
avance à grands pas dans le monde,
en appelant la communauté
internationale à agir de manière
décisive face à cette crise.
“Alors que le chaos climatique galope,
l'action climatique est au point mort”, a
averti Guterres dans une déclaration à
la presse à l'occasion de la pré-
COP27 qui se tenait en République
démocratique du Congo, soulignant
que le monde est enlisé dans une lutte
de vie ou de mort pour sa propre
sécurité et survie.

L'ONU met en garde contre le
"chaos climatique"
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La Russie s’est gardée de le faire,
même si ça devait vexer l’Algérie,
pourtant un bon client de ses
systèmes d’armement. Cette
dernière ne peut, donc, que
constater les dégâts.

Renouvellement du mandat de la
Minurso pour une nouvelle année,
réaffirmation de l’appui au
processus politique, pour un
règlement pacifique de l’affaire du
Sahara, et du format des « tables
rondes », en tant qu’unique cadre de
discussion pour la résolution du
conflit, tels sont les points saillants
de la récente résolution CS de
l’Onu, qui n’a, par ailleurs, nullement
fait mention de la tenue d’un
référendum.

La gêne de l’Algérie doit être grande
quand le CS de l’Onu insiste pour
que la solution à apporter à ce
conflit factice se doive d’être
« réaliste, pragmatique, durable et
consensuel », alors que ses
mercenaires polisariens ont déclaré
la rupture du cessez-le-feu, le 13
novembre 2021, sans réaliser le
moindre résultat sur le terrain.

S’imaginant effrayer le Maroc, le
polisario a laissé entendre qu’il a
reçu des drones de l’Iran, qu’il a
l’intention d’utiliser pour effectuer
des frappes contre les positions de
Forces Armées Royales (Far).

Edito Room

Rabat a de quoi se réjouir et Alger, comme d’habitude, de se lamenter. Votée, le 27 octobre, par 13 pays sur
les 15 membres du Conseil de sécurité des Nations Unies, la résolution 2654 constitue indéniablement un
nouveau succès de la diplomatie marocaine.

Même l’abstention de la Russie, membre permanent du CS de l’Onu, pour la seconde année de suite, peut
être considérée comme une réussite. Moscou aurait pu, en effet, voter contre ladite résolution, voir même
opposer son véto à son adoption.

La résolution 2654 où le nouvel échec d’Alger

Par Ahmed Naji

Mal lui en prit, parce que la dernière
des choses que les pays arabes
peuvent supporter, c’est de voir
l’Iran étendre ses activités
subversives en Afrique du Nord.

Le représentant permanent du
Maroc après des Nations Unies a
clairement fait comprendre qu’à la
moindre attaque aux drones contre
le territoire royaume, la réaction des
Far serait la reprise du contrôle de la
zone démilitarisée.

Comme aucune grande puissance
ne veut d’une déflagration militaire
au Sud de la Méditerranée
occidentale, l’Algérie, déjà dans le
collimateur des Etats-Unis pour ses
acquisitions d’armes russes, n’a nul
intérêt à commettre des bêtises.

Et pour enfoncer le clou, la
communauté internationale somme
l’Algérie de procéder au
recensement des séquestrés des
camps de Lahmada, à Tindouf, que
cette dernière a toujours
catégoriquement refusé au
Haut Commissariat des Nations
Unies pour les réfugiés d’effectuer.

Brahim Ghali peut toujours se
pavaner en Afrique du Sud, jamais
un violeur n’aura la stature
internationale d’un Nelson Mandela,
que l’Algérie ne peut lui acheter.



Après avoir rappelé que cette préparation
intervient dans un contexte international
incertain, marqué par des dérèglements
climatiques sans précédent, une hausse des
prix des matières premières exacerbée, les
perturbations des chaines
d’approvisionnement à la suite de la
multiplication des foyers de tension
internationale, le durcissement des politiques
monétaires et les difficultés d’accès à
l’épargne internationale, l’AEI appelle à plus
d’innovation pour alléger les charges des
ménages, améliorer la compétitivité des PME
et TPE, saisir les opportunités qu’offrent ces
changements à notre économie et à explorer
de nouveaux gisements de richesse et
sources de financement.

Ci-dessous la synthèse et les principales
recommandations :

Rattraper la perte du pouvoir d’achat
subie par les ménages
En saluant l’entrée en vigueur du Grand
Chantier Royal relatif à la généralisation de la
couverture sociale et les premières mesures
prises dans le cadre du dialogue social, ainsi,
que celles relatives aux opérateurs du
transport, l’AEI préconise un ensemble de
dispositions fiscales dans le cadre du PLF
2023, visant à créer de l’emploi, et à
améliorer le pouvoir d’achat :

-Réviser le barème de l’IR
-Augmenter le taux de déduction pour
frais professionnels
Plus d’équité et de solidarité fiscales
Dans ce cadre L’AEI préconise la mise en
place de mesures telles que :
-Instaurer la Contribution solidaire par un
prélèvement supplémentaire sur les
bénéfices imposables des sociétés opérant
dans les secteurs régulés
-Enclencher la réduction progressive du taux
commun de l’IS pour le ramener à 25% pour
les sociétés actuellement taxées au taux
marginal de 31%
-Uniformiser les taux d’imposition des
bénéfices en l’appliquant aux grands
opérateurs quel que soit leur secteur
d’activité.
-Fiscaliser les activités des grands groupes
du commerce électronique GAFA et autres

L’Alliance des Economistes Istiqlaliens, le « think-tank » économique du Parti de l’Istiqlal, vient de dévoiler
sa note de recommandations, en guise de contribution à la préparation du projet de loi de finance PLF 2023.

AEI : Soutenir le pouvoir d’achat, promouvoir l’équité fiscale et
encourager l’investissement pour générer des emplois

Lire l'intégralité de l'article

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR

L’AEI propose également d’instaurer les
bases d’une fiscalité du patrimoine équitable,
productive et faisant partie intégrante de
l’effort national de solidarité.
Une telle fiscalité encouragerait la circulation
du capital et l’investissement productif.

Encourager l’investissement et diversifier
les sources de financement soutenables.

L’AEI préconise une approche plus
régionalisée de l’investissement en proposant
des pistes plus innovantes avec un objectif
de création d’emplois de proximité.

L'ODJ Room
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Nizar Baraka, secrétaire général du Parti de
l’Istiqlal et ministre de l’Équipement et de
l'Eau, a déclaré que le Maroc est visé par un
certain nombre de facteurs qui sous-tendent
ces attaques , notamment ceux liés à la
politique intérieure du pays, la gestion du
dossier du Sahara, ou la position du pays sur
la scène internationale à plus d'un niveau, ou
l'approche africaine de sa politique étrangère.

M. Baraka a déclaré que l'un des facteurs qui
expliquent le ciblage du Maroc est qu'il « a
réussi à convaincre les superpuissances,
comme les États-Unis, l'Espagne,
l'Allemagne et la France, de son offre
d’autonomie, tandis que d'autres pays ont
retiré leur reconnaissance de la république
fictive, tandis que les pays africains et Les
pays arabes ont ouvert des consulats dans
les régions du sud.

Le leader a estimé que cette dynamique
positive au niveau de la gestion du dossier du
Sahara "signifie que nous sommes proches
de la seule solution possible, qui est
l'autonomie sous souveraineté marocaine".
Il a souligné que l'attaque visant son pays «
n'est pas seulement diplomatique, mais
prend des formes multiples, et affecte les
constantes de la nation, les symboles du
pays et l'esprit national des Marocains, dans
l’intérêt de ceux qui s'accrochent à perpétuer
la situation telle qu'elle est."

Il a également estimé que la position du
Maroc comme "partie de la solution pour la
sécurité énergétique en Europe et en Afrique
est le deuxième facteur qui explique ce
ciblage".

A cet égard, il a déclaré : « Il y a aujourd'hui
le gazoduc Nigéria-Maroc, pour lequel un
protocole d'accord a été signé entre la
CEDAO (la Communauté économique des
États de l'Afrique de l'Ouest), le Nigéria et le
Maroc, qui permettra d'abord au gaz
d'atteindre le Maroc, puis vers l'Europe, c'est-
à-dire qu'il y aura une autre source.
Cela résoudra également les problèmes de
400 millions d'Africains dans 13 pays
africains par lesquels passera le gazoduc, ce
qui contribuera à résoudre le problème de
l'électricité de la Communauté économique
des États de l'Afrique de l'Ouest. , où
seulement 50 % de la population est
connectée à l'électricité ».

Le ministre pense que le gazoduc maroco-
nigérian résoudrait le problème du
développement, notamment pour l'industrie
des pays africains par lesquels il passerait. Il
a également évoqué la position du pays au
niveau de l'hydrogène vert, notant que le
Maroc "dispose de grandes énergies...

Le secrétaire général de l'Istiqlal dénonce les attaques contre le
pays dans plusieurs domaines

Lire l'intégralité de
l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le
code QR
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Traduit par Mustapha
Bourakkadi

Concernant le problème de la sécurité
alimentaire, Baraka a estimé que le
positionnement du Maroc comme « une
partie de la solution au problème de la
sécurité alimentaire, à la lumière de la crise
des engrais que connaît le monde, reste un
autre facteur qui explique son ciblage », et a
expliqué que « le Maroc est un acteur majeur
et influent au niveau de la problématique de
la sécurité alimentaire », notant qu'« il aide
de nombreux pays africains à développer leur
agriculture, à améliorer ses revenus, et à
assurer la stabilité de leurs populations, et
ainsi confronter l'immigration clandestine en
provenance des pays subsahariens,
notamment avec les changements
climatiques.

A l'issue de son tour d'horizon des facteurs
ciblant le Maroc, Baraka a salué la politique
intérieure de son pays, soulignant que le
Maroc a su mener à bien une "véritable
transition démocratique sous la monarchie
constitutionnelle", à un moment où d'autres
pays brandissent les mots d'ordre de
démocratie...



12

A cause de la pandémie du Covid, à hauteur
de 45%, et de la hausse des prix à la
consommation, à hauteur de 55%, 3,2
millions de Marocains sont devenus soit
pauvres, soit en situation de vulnérabilité.

L’autre manière d’aborder le sujet, tel que l’a
fait le Hcp, est de préciser que ce
basculement de 3,2 millions de citoyens dans
la pauvreté ou la vulnérabilité a réduit à néant
7 années d’efforts et de moyens consacrés à
la lutte contre ces deux phénomènes.

En laissant aux économistes le soin
d’analyser ces chiffres choquants du Hcp
plus en détail, le présent article ne se penche
que sur un unique aspect de cette note, le
recul des dépenses alimentaires.

Pauvreté et nutrition

En moyenne nationale, le Marocain a réduit,
en 2022, ses dépenses alimentaires de 11%.
Un indicateur qui recèle, toutefois, pas mal
de disparités.
Ce sont les ménages les moins aisés qui
mangent le moins bien cette année, ayant été
amenés à diminuer leurs dépenses
alimentaires de 13,5%, suivis de près par les
ménages à revenus intermédiaires, qui ont
resserré de 12,9% les cordons de la bourse
pour dégarnir leurs assiettes.

Les ménages les plus aisés s’en tirent un peu
mieux, n’ayant allégé leurs dépenses
alimentaires que de 6,9%. En termes de
disparités territoriales, les ménages ruraux
sont, comme d’habitude, plus touchés que
ceux résidant en milieu urbain, 12,9% contre
10,1%.

Est-il nécessaire de souligner la dimension
politique de la baisse des capacités
pécuniaires des citoyens à satisfaire
convenablement leurs besoins alimentaires ?

Smig, Smag et inflation
Il y a, bien entendu, la sécheresse qui a
frappé durement, d’où une récolte céréalière
d’à peine 32 millions de quintaux, maigre
bilan de la campagne 2021-2022.

Telle que présentée par le Haut
commissariat au plan (Hcp), dans une
note publiée le 12 octobre, « Évolution
des inégalités sociales dans un contexte
marqué par les effets du Covid-19 et de
la hausse des prix », l’équation est
simple.

Ce rappel du ciel que le Maroc « baigne » en
plein stress hydrique depuis des décennies a,
cependant, conduit à s’interroger sur la
pertinence de cultures d’exportation
gourmandes en eau.

Peut-être qu’il est temps de se dire que les
sols et les ressources hydriques du royaume
doivent d’abord servir à nourrir les
Marocains, avant d’avoir à rapporter des
recettes en devises, qui ne profitent pas
forcément au plus grand nombre.

L'ODJ MaG Numéro Octobre 2022

L'ODJ Room

1,15 millions de Marocains sont tombés dans la pauvreté et 2 autres millions peinent
désormais dans la vulnérabilité, selon les chiffres du Hcp

Pandémie + hausse des prix = pauvreté

Par Ahmed Naji

Lire l'intégralité de l'article

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR
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Une véritable urbaine pour l’OCP.
Et pour causes, les prix se stabilisent à
des niveaux élevés, soutenus par des
contraintes sur l’offre. Et c’est d’ailleurs
ce que vient de confirmer, chiffres à
l’appui, la dernière note de conjoncture
de la DEPF relevant du département
des Finances.

A cet effet, l’on précise que les cours du
phosphate brut sont restés inchangés à
320 dollars la tonne en septembre,
marquant une envolée de 81 % depuis
début 2022 et de 117 % sur un an. Et
ce, au moment où ceux du DAP sont
demeurés, quasi-stables à 752 dollars la
tonne en septembre, marquant un repli
de 21 % depuis leur pic d’avril et une
hausse de 17 % en glissement annuel.

A cet effet, l’on précise que les cours du
phosphate brut sont restés inchangés à
320 dollars la tonne en septembre,
marquant une envolée de 81 % depuis
début 2022 et de 117 % sur un an. Et
ce, au moment où ceux du DAP sont
demeurés, quasi-stables à 752 dollars la
tonne en septembre, marquant un repli
de 21 % depuis leur pic d’avril et une
hausse de 17 % en glissement annuel.

Globalement, sur les neuf premiers mois
de 2022, les cours du phosphate brut et
du DAP ont enregistré des hausses
respectives de 127 % et 43 % en
glissement annuel.

La DEPF, attribue ce renchérissement à
un certain nombre de facteurs, dont la
hausse de la demande, notamment de
l’Inde et des pays d’Amérique latine et
l’impact des restrictions sur les
exportations de la Chine et de la Russie,
deux principaux fournisseurs de
phosphates.

A ce titre, la DEPF rappelle que l’Inde,
plus grand importateur mondial de DAP,
continue de soutenir les importations
pour assurer un approvisionnement
intérieur adéquat. Il avait annoncé en
avril 2022 une augmentation des
subventions couvrant 3 millions de
tonnes de DAP.

Une aubaine pour l’OCP : Les contraintes sur l’offre fixent les
cours à des niveaux élevés

Lire l'intégralité de l'article en
cliquant sur l'image ou en
scannant le code QR
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Par Noureddine Batije
Et ce, au moment où, d’une part, la
Chine avait suspendu ses exportations
de DAP jusqu’en juin 2022, avant de les
soumettre à un système de quotas, pour
garantir la disponibilité intérieure,
réduisant ainsi considérablement l’offre
mondiale.

Et d’autre part, la Russie avait imposé
des restrictions sur les exportations
d’engrais jusqu’en juin 2022, supprimant
ainsi près de 15 % de
l’approvisionnement mondial. En termes
de perspectives, la DEPF se prononce :

Le marché des phosphates demeure
confronté à des incertitudes liées tant à
l’offre, notamment chinoise et russe,
qu’à l’évolution des prix énergétiques et
agricoles.
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La présentation d’une loi de finances n’est
pas un acte de routine. C’est un moment
important dans la vie démocratique du pays.
C’est peut-être le rendez-vous annuel le plus
attendu par toutes les composantes de la
société, dans la mesure où c’est à travers la
loi de finances que les budgets sont arrêtés,
que les choix et les préférences du
gouvernement (ou de l’Etat) sont déclinés,
que les équilibres fondamentaux sont définis,
que le partage des charges fiscales est
effectué.

Comme toute loi, une loi de fiances n’est
jamais neutre. Elle traduit le plus souvent des
préférences et des choix de classes. A
l’exception des domaines relevant de la
souveraineté nationale et de la défense des
constantes de la Nation, objet d’une
unanimité nationale sans faille, tous les
autres domaines sont sujet au débat et à la
controverse en fonction des convictions des
différents protagonistes et de leur
positionnement politique.

C’est de cette controverse et ce débat,
indispensables et inévitables, que se nourrit
la démocratie pour prospérer, s’enraciner et
devenir irréversible.
Par conséquent, il est attendu de nos
parlementaires, majorité comme opposition,
d’être à la hauteur de l’événement, comme il
est attendu du gouvernement d’être
coopératif et attentif à leurs critiques et leur
argumentaire.

« La loi de finances détermine, pour chaque
année budgétaire, la nature, le montant et
l'affectation de l'ensemble des ressources et
des charges de l'Etat, ainsi que l'équilibre
budgétaire et financier qui en résulte. Elle
tient compte de la conjoncture économique et
sociale qui prévaut au moment de sa
préparation, ainsi que des objectifs et des
résultats des programmes qu'elle détermine »
(article 1 de la loi organique des fiances).
Sa préparation est un processus laborieux
qui s’étale sur plusieurs mois. Car outre le
texte de loi proprement dit, il fallait préparer
toute une panoplie de documents qui
l’accompagnent et dont la lecture est
nécessaire pour une meilleure
compréhension de ladite loi.

Cliquez sur le texte pour lire ou
écouter en podcast l'intégralité de
l'article
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En application des dispositions constitutionnelles, le gouvernement a présenté le 20 octobre
dernier le projet de loi de finances pour 2023 devant le parlement réuni dans ses deux chambres.
Auparavant, Le Conseil des Ministres en a adopté les grandes orientations avant son adoption
dans sa mouture actuelle par le Conseil du Gouvernement.

Le PLF 2023 et la vulnérabilité des finances
de l’Etat

Par Abdeslam Seddiki

Comment est monté ce projet de loi ?
Quelles sont les hypothèses qui le sous-
tendent ? Quels sont ses principaux objectifs
? C’est à ces questions et probablement à
d’autres que nous essaierons d’apporter des
éléments de réponse ou tout au moins
exprimer un point de vue.

Chaque loi de finances se donne des
hypothèses. Ces dernières sont
nécessairement critiquables et à juste titre.
On peut toujours contester celles qui sont
retenues par le gouvernement à savoir : un
taux de croissance en 2023 de 4% ; une
production céréalière de 75 Millions de
quantaux ; un taux d’inflation qui tend vers
2% ; une tonne de gaz butane à 800$ ; une
augmentation de la demande extérieure
adressée au Maroc de 2,5%. Ce sont des
hypothèses à prendre comme telles. Elles
peuvent se vérifier dans le cas où les choses
se passeraient comme on l’aurait supposé «
toutes choses égales par ailleurs ».

Mais qui peut prévoir la fin de la guerre en
Ukraine ? ou le niveau des précipitations au
cours de l’année ? Pour ne citer que ces
deux cas. Au niveau des ressources et des
dépenses, nous sommes toujours, à de rares
ajustements, dans la même structure que les
lois précédentes. Il ne peut d’ailleurs en être
autrement et ce pour deux raisons
essentielles : d’une part, l’élaboration d’une
loi de finances obéit aux règles arrêtées par
la LOF (Loi organique des finances) ; d’autre
part, elle est le reflet de la situation
économique du pays et du rapport des forces
en présence. Ainsi, les recettes ordinaires de
l’Etat, évaluées à 294,7 MM DH, bien qu’elles
soient en augmentation, n’arrivent toujours
pas à couvrir les dépenses ordinaires
évaluées à 302 MM DH.
En revanche, le montant total des charges de
l’Etat s’établit à 600,47 MMDH enregistrant
une augmentation de 15,42% par rapport à
2022, alors que le montant total des
ressources s’établit à 536,4 MM DH en
augmentation de 16,3% par rapport à 2022,
donnant lieu à un déficit budgétaire de 64
MM DH, soit l’équivalent de 4,5% du PIB. Il
va sans dire que ce déficit relève d’une
simple estimation qui peut en fin d’exercice
être revue à la hausse ou à la baisse.



Je lève mes yeux, le regard encore embrumé
par le manque de caféine, vers Rachid, le
serveur « politiquement incorrect ».
L’inquiétude dégouline de son visage tanné
par la pauvreté.

-Tu as peur que je ne te paye pas la tasse de
café ?

-J’ai peur que mes enfants vivent encore plus
misérablement que moi. Et Dieu sait combien
nous avons lutté et nous nous sommes
privés, leur mère et moi, pour que leur sort
soit meilleur que le notre.

-Qu’est-ce qui te rend aussi pessimiste ?

-Les chiffres que je lis dans la presse n’ont
vraiment rien de rassurant. Je n’ai pas fait
d’études d’économie, mais je sais gérer,
quand même, les finances de mon foyer. La
croissance du Pib, cela signifie le volume de
richesses créées en une année par les gens
qui travaillent, n’est-ce pas ? J’ai appris que
cette année, le taux de croissance du Pib ne
va pas dépasser les 0,8%. Ce n’est déjà pas
une bonne nouvelle, puisque cela veut dire
que nous faisons presque du surplace. Mais
le plus choquant est d’apprendre que le
projet de loi des finances prévoit une hausse
des dépenses de l’Etat de l’ordre de 2,5% du
Pib. Comment peut-on chercher à dépenser
plus d’argent lorsque l’on en gagne moins ?

Ça ne gaze pas pour le budget

L’anxiété ressentie par Rachid ne semblait
pas du tout stimulée ou motivée par la seule
envie d’éructer son mal être. Si ce serveur à
peine alphabétisé en est arrivé à éplucher les
chiffres de la comptabilité nationale afin
d’anticiper les conditions d’existence de sa
descendance, c’est que le degré de progrès
de la conscience politique du commun des
citoyens est bien plus élevé que ne
l’imaginent nos professionnels politiciens.

- Pauvre ignorant, aurais-tu oublié que le
pays n’a même pas encore pu absorber les
désastreux effets socioéconomiques de la
crise sanitaire qu’est venue s’abattre la
guerre d’Ukraine, avec son lot de hausse des
prix, sur nos têtes ?

- Bois ton café et ne me dis pas un mot, j’ai mal à la tête et je ne suis pas disposé à supporter tes
explications foireuses pour défendre l’indéfendable. Je ne comprends pas du tout que l’on fasse des études
supérieures très poussées pour commettre, en fin de compte, la bêtise de dépenser plus d’argent que ce
l’on gagne

Dépenser plus que ce que l’on gagne

Par Ahmed Naji

Lire l'intégralité de l'article

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR

N’as-tu pas lu également dans la presse que
le gouvernement veut mettre en œuvre un
nouveau montage fiscale pour faire payer
plus aux grandes entreprises et moins aux
salariés et retraités ?

- Si la création de richesses est moindre, x%
de pas grand-chose va permettre au trésor
public d’engranger combien ? D’ailleurs, les
prévisions du ministère des finances à
propos de la croissance du Pib, 4%, me
paraissent trop optimistes, si l’on tient compte
de ta fameuse guerre d’Ukraine, qui semble
faite pour durer, voir dégénérer en une
déflagration généralisée à coup d’armes
atomiques.

L'ODJ Room
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Avec 20 kilos en trop, je me suis
retrouvé sous la menace de plein de
maladies alors que moi j'espérais bien
pouvoir mourir en bonne santé.

Je ne supportais absolument pas aucun
régime, mais au point où j'en étais il
fallait faire une croix sur le sucre, les
sucreries, les viandes et les laitages.

J'avais toujours été un bon vivant, mais
vivre le restant de mes jours sans
viande ne me posait plus aucun
problème.
Et pourtant, les grillades de poissons et
surtout de sardines j' affectionnais
particulièrement.

Je préfèrais laisser la protéine des
pauvres aux plus démunis car ceux-la
étaient privés de beaucoup d'autres
choses le long de l'année !

Jusque là je m'étais toujours efforcé
d'être un citoyen exemplaire D'ailleurs,
depuis la flambée des prix du brut je
n'utilise plus de voiture, je marche, je
fais du vélo...
Sauf que, exactement comme Paul
Mirabel on m'a volé mon vélo alors que
j'étais dessus.
Les vicissitudes des cours du brut et les
turbulences de cette maudite inflation
avaient eu raison de mon humeur,

Le jour où je suis devenu végétarien

Mon bien- être était en danger, harcelé et malmené de toutes parts !
Comment je suis devenu végétarien sans le savoir !? Je ne savais plus à quel saint
me vouer et j'étais dans l'embarras car je devais choisir entre devenir végétarien,
végétalien ou vegan !
A l'insu de mon plein gré, j'avais même failli me convertir au veganisme, sauf que je
ne savais même pas ce que c'était.

Hafid Fassi
Fihri

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
Bien-être
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de ma bonne volonté et de mes
résolutions de fin d'année.

Pourtant, je n'avais plus aucune raison
de me priver, même si la consommation
de viande rouge ne me faisait courir
aucun risque de cancer car très bientôt il
suffira d'un vaccin à ARN messager
pour prévenir tous les types de cancer.
Mon fils trouve que cela me faisait une
très belle jambe et me dit que ce n'est
pas drôle du tout car les légumes sont
bourrés de pesticides. Avec du plomb
dans l'eau du robinet et des produits
dans les bouteilles d'eau minérale, les
résidus de pesticides dans le thé, le
café, le miel et l'huile d'olive, et ces fruits
et légumes dont la qualité sanitaire est
incertaine, il avait bien raison mon petit
J'en avais ras - le bol de ces donneurs
de leçons qui s'improvisent experts pour
vous dire ceci est bien , ceci est
mauvais pour votre santé...

Je me suis mis au jeune mais après la
rupture au coucher du soleil, je ne me
privais plus.
Et puis, je veux bien jeûner mais pas
question de ne ne pas avoir un bol de
harira, des dattes et des gâteaux de miel
une fois la nuit tombée.
Si la crise veut m'imposer une vie de
chien, je sens que je ne suis plus loin de
la grève de la faim et rira bien qui rira le
dernier.



Tout le monde se sent triste de temps à autre, mais le trouble affectif
saisonnier est plus qu’une simple déprime. Voici ce que vous devez
savoir afin d’y faire face.
Lorsque le temps est froid, il y a de nombreux jours où nous aimerions
tirer les couvertures sur nos têtes et rester au lit, plutôt que de sortir et
affronter la journée. Nous accusons souvent vaguement les mois
d'hiver de notre énergie, nous laissant fatigués, irritables et de
mauvaise humeur. Mais saviez-vous qu'il existe en fait une forme de
dépression très réelle qui peut s'installer à cette période de l'année,
appelée dépression saisonnière ?

Comprendre et gérer la dépression saisonnière

Des études internationales récentes ont montré qu’un quart
des patients qui ont attrapé un Covid 19 développent une
embolie pulmonaire.
Cette dernière se traduit par l’obstruction d’une artère
pulmonaire ou l’une de ses branches, en général par un caillot
de sang.
Elle provoque des dommages au niveau du poumon atteint et
la partie lésée ne peut plus fournir l’oxygène à l'organisme.
L’apport de l’imagerie médicale pour le diagnostic et le suivi
de cette pathologie est capital.
L’actualité sur cette complication grave du Covid 19 était au
centre des journées francophones de radiologie, organisées à
Paris du 6 au 10 octobre 2022.

L'imagerie médicale à l’ère du numérique et
du post Covid-19

Pratiquée depuis l'Antiquité, la
thalassothérapie aurait des vertus
thérapeutiques : elle contribuerait à
soulager les maux de dos, les
rhumatismes dégénératifs, l'anxiété, la
dépression et les problèmes de peau.
La thalassothérapie vient du mot grec
"thalassa" qui signifie "mer". Elle
désigne une variété de soins utilisant
l'eau salée et les algues, chacun
d'entre eux étant destiné à nettoyer,
apaiser et revitaliser la peau et le
corps, et, dans certains cas, à
améliorer la circulation et le tonus
musculaire. D'autres dérivés marins et
océaniques sont également utilisés en
thalassothérapie, notamment les
algues, la boue et le sable. Tous sont
nettoyés et purifiés avant d'être
utilisés.

Thalassothérapie : quand la
mer guérit
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La médecine est une science et un art.
Longtemps la relation médecin-malade était
une relation basée sur une transmission d’un
savoir basé sur des connaissances
scientifiques validées et vérifiables, détenu
par un soignant envers un soigné qui n’avait
d’autre choix que de faire confiance… le
soignant finissant par se focaliser sur la
maladie et parfois oublier le malade…indique
Dr Mounir BACHOUCHI, cancérologue et
directeur de la clinique d’oncologie 16
novembre à Rabat.

Certains se demanderont où est l’art dans
tout ça… l’art est justement dans la
manière qu’a le médecin d’utiliser son
savoir sans être scolaire, rigide,
dirigiste…

L’art dans la médecine, c’est de savoir se
remettre en question et passer à travers les
dogmes, les certitudes apparentes et savoir
écouter …renchérit Dr Fatma Ben ABID,
médecin oncologie à la clinique d’oncologie
16 novembre.

Faire ressurgir la vocation artistique dans
la pratique de la médecine moderne prend
aujourd’hui l’appellation d’art-thérapie.

L’Art-thérapie s’intègre parfaitement dans un
nouveau concept médical qui est en train de
frayer son chemin, le concept de médecine
intégrative où se combinent les meilleurs
soins de la médecine scientifique moderne à
ceux des approches complémentaires, dans
le but de maintenir la santé et d’améliorer le
bien-être.
Par approche complémentaire, ou médecine
non conventionnelle, traditionnelle,
alternative, douce ou holistique, s’entend « la
somme totale des connaissances,
compétences et pratiques qui reposent
sur les théories, croyances et expériences
propres à une culture et qui sont utilisées
pour maintenir les êtres humains en
bonne santé ainsi que pour prévenir,
diagnostiquer, traiter et guérir des
maladies physiques et mentales. »
(Définition de l’OMS).
Ceci inclut : acupuncture, aromathérapie,
biofeedback, hypnothérapie, massothérapie,
Qi Gong, shiatsu, yoga, et Art thérapie…

La communauté internationale a consacré le 10eme mois de l’année "Octobre Rose" pour la sensibilisation aux cancers
du sein. Et depuis plusieurs années, les professionnels de la santé innovent pour attirer l’attention sur cette pathologie
cancéreuse en mettant en exergue le rôle primordial que peut jouer la pratique d’un art pour gagner la bataille contre le
crabe. L’Art-thérapie s’intègre dans un nouveau concept médical, celui de la médecine intégrative où se combinent les
meilleurs soins de la médecine scientifique moderne à ceux des approches complémentaires.

Octobre Rose 2022, apport de l'Art-thérapie pour
l’optimisation des soins contre les cancers

Par Dr Anwar Cherkaoui

Lire l'intégralité de cet

interview en cliquant sur
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Ainsi l'art-thérapie, très développée sous
d’autres cieux, commence à creuser son
sillon dans la pratique médicale marocaine,
relève Dr Benabid. Cela consiste à utiliser le
processus créatif à des fins thérapeutiques,
le but n’est pas artistique. L’équipe soignante
ne se préoccupe pas de la qualité ou de
l'apparence de l'œuvre finale, la démarche
thérapeutique consiste à laisser les
personnes s'exprimer à travers leurs
créations, leurs vécus, leurs attentes et leurs
rêves. Ceci permet aux patients, aux aidants
familiaux et médicaux de constater une
diminution des niveaux d’anxiété et de
dépression, une amélioration de la qualité de
vie, ainsi que de plus grandes capacités à
affronter la maladie.

19 L'ODJ MaG Numéro Octobre 2022

SANTÉ & BIEN ÊTRE



20

- Mme Yousra, pouvez-vous nous décrire
votre parcours professionnel en quelques
mots ?
Ce qu’il faut savoir c’est que ma formation de
base est complètement différente. J’ai tout
d’abord obtenu un master en finance
d’entreprise à HEM Business school. J’y ai
passé cinq merveilleuse année qui se sont
conclues par un diplôme et un bébé étant
donné que j’étais enceinte de six mois à ma
remise de diplôme. La naissance de ma
petite ma fille m’a fait reconsidérer ma vie
entièrement. J’étais maman et je ne voulais
pas que ma fille me voie aller faire tous les
jours un métier que je n’aimais pas.
J’ai donc commencé ma formation en
coaching dans un premier temps parce que
j’ai toujours été passionnée par ce domaine,
puis j’ai enchainé sur une formation de
formatrice.

- Qu’est-ce qui vous a motivé à être
coach ?

Parce que c’est le métier qui correspond le
plus à mes valeurs dans un premier temps.
Le coach est au service de son client. Il est là
pour l’accompagner à atteindre ses objectifs
en faisant en sorte qu’il exprime pleinement
son potentiel et grâce à une meilleure
connaissance de soi.
Et puis parce que c’est un métier puissant qui
est centré sur l’humain et le place au centre
des préoccupations. Il permet de stimuler tout
un chacun et de pousser les individus à sortir
de leurs zones de confort et à penser de
manière différente. C’est tout simplement un
métier qui n’a pas fini de faire ses preuves.
Enfin parce que j’ai toujours eu à cœur
d’aider les autres. A l'âge de 18 ans durant
ma première année universitaire, on m’a
diagnostiquée une sclérose en plaque et à
l’époque je n’avais personne à qui en parler.
J’ai donc dû apprendre seule à accepter ma
maladie, à lâcher prise, à reprendre
confiance en moi et je me suis retrouvée à
accompagner les personnes nouvellement
diagnostiquées dans ce même processus.
C’est donc naturellement que je me suis
orientée vers le coaching lors de ma
reconversion professionnelle.

Dans ce sens nous avons fait une découverte
intéressante : Le cabinet YOU COACHING ET
FORMATION et nous avons eu le plaisir de réaliser
un interview avec Mme Yousra El kanabi,
formatrice et master coach professionnelle et
personnelle certifiée par le conseil européen
des coachs professionnels et du RNCP.
Spécialisée en coaching de vie et d’entreprise
ainsi qu’en gestion de stress et en coaching
scolaire et d’orientation.

- À qui s’adresse votre
accompagnement ?
Cela dépend évidement du type de coaching
que l’on souhaite entamer.

LE COACHING SCOLAIRE ET
D’ORIENTATION :
Permet d’accompagner et d'aider, en
profondeur, un enfant ou un adolescent en
travaillant main dans la main avec lui et ses
parents pour améliorer ses comportements,
réguler son stress, gérer ses émotions,
devenir autonome et trouver sa voie.
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L’être humain a souvent tendance à penser à la façon d’entretenir sa forme physique, mais beaucoup moins de la façon
d’améliorer son mental en omettant qu’être en bonne santé mentale et retrouver sa paix intérieure n’a pas de prix.
Comme nous le savons, la santé mentale définit le bien-être psychique, émotionnel ainsi que cognitif. Ce qui nous
permet d’affronter les sources de stress de la vie et de réaliser notre potentiel, de bien apprendre et de bien travailler, et
de contribuer à la vie de la communauté.

C’est la raison pour laquelle nous devons privilégier notre santé mentale avant quoi que ce soit. De nos jours, le
concept du coaching prend de plus en plus place dans notre quotidien, c’est désormais une façon d’améliorer sa vie
personnelle et professionnelle.

Le coaching, une nouvelle habitude tendance ou un réel besoin ?

Par Rim Khairoun

Pour lire l'integralité de cette
interview, il suffit de cliquer
sur l'image ou de scanner le
code QR
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Mme Yousra El
kanabi, formatrice
et master coach
professionnelle et
personnelle
certifiée par le
conseil européen
des coachs
professionnels et
du RNCP.

Spécialisée en
coaching de vie et
d’entreprise ainsi
qu’en gestion de
stress et en
coaching scolaire
et d’orientation.

Effectivement, l’accompagnement des dirigeants permet de développer leur potentiel et leur leadership, de mettre en place une bonne stratégie
de transformation et de résoudre les problèmes de communication dans l’entreprise.

ET ENFIN LE COACHING GESTION DE STRESS, qui représente un volet très important du travail de coach. Nous sommes dans une société,
actuellement, en pleine mutation et en changement permanent et cela a tendance à provoquer du stress chez les personnes. Il est important de
savoir que le stress a un effet nocif tant au niveau psychologique qu’au niveau physiologique. En tant que coach et formatrice en gestion de
stress, j’accompagne et forme des adultes professionnels ou particuliers à anticiper, diminuer et réguler le stress en utilisant différentes
techniques de coaching et de relaxation.

LE COACHING DE VIE, en s’adressant
dans ce cas-là à des personnes en
situation de changements,
d’interrogations, de doutes, de difficultés,
de conflits ou qui désirent améliorer leur
vie, mieux gérer leurs émotions, se
préparer à une situation nouvelle,
s’exprimer plus en accord avec eux-
mêmes, avec leurs valeurs et donner un
nouveau sens à leur vie. C’est un
coaching qui permet de travailler avec
une personne sur un projet de vie, qu’il
soit personnel ou professionnel.

LE COACHING D’ENTREPRISE, cela
consiste à aider les entreprises à
améliorer les performances des équipes,
mais également des dirigeants.

- Un coach légitime cela signifie quoi pour
vous ?
Le métier du coaching n’est pas encore
réglementé par une loi. De ce fait
malheureusement plusieurs personnes
n’ayant pas suivi de formation en bonne et
due forme peuvent s’auto proclamer coach.
Pour moi un coach légitime est tout d’abord
quelqu’un ayant reçu la formation adéquate
pour exercer ce métier mais par-dessus tout
quelqu’un d’humain et d’altruiste, dont les
valeurs concordent parfaitement avec la
profession et qui fait cela par amour.

- Selon vous, le coaching est il un
phénomène de mode ou correspond-il à
un nouveau besoin ?
Aujourd’hui Instagram est un réseau social
très utilisé et qui a un taux d’engagement
élevé. Il est simple d’utilisation et me permet
de présenter et proposer mes services tout
en continuant à avoir une interaction avec
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mes abonnés et continuer à privilégier le côté
humain du métier.

- En ce qui concerne les réseaux sociaux,
pourquoi se diriger précisément vers
Instagram ?

Aujourd’hui Instagram est un réseau social
très utilisé et qui a un taux d’engagement
élevé. Il est simple d’utilisation et me permet
de présenter et proposer mes services tout
en continuant à avoir une interaction avec
mes abonnés et continuer à privilégier le côté
humain du métier.
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La canicule sévit sans répit en plein
mois de novembre, le changement
climatique bouscule nos portes.

La crise, ou plutôt les crises, n'est-ce-
pas une opportunité pour une
transformation majeure de la société
vers un modèle de développement
durable basé sur la sobriété énergétique
et hydrique ?

La question de la dépendance vis-à-vis
du pétrole est encore pesante et, malgré
la flambée des cours du brut, chacun
tient à sa voiture et à son plein. Il faudra
certainement des dizaines d'années
avant de voir le parc automobile national
constitué dans une large proportion de
voitures électriques.

On pourrait, néanmoins, commencer par
les transports en commun et, pourquoi
pas, doter nos villes d'autobus
électriques et/ou solaires.

Avec la canicule et le beau temps qui
persiste, il se peut que des économies
d'énergie soient faites, puisque
personne n'a plus besoin de chauffage,
mais à condition que la climatisation ne
fonctionne pas à plein régime.

Sauf que le ministère de la Transition
énergétique n'a rien communiqué à ce
sujet et qu'aucun plan de sobriété
énergétique n' est à l'ordre du jour. Par
exemple, notre pays a pris un retard
énorme dans l'isolation thermique dans
le bâtiment, et les promoteurs
immobiliers gardent un silence sournois
à ce sujet.

Dans la conjoncture géopolitique
actuelle, on peut comprendre que tous
les efforts soient concentrés sur la
sécurisation de l'approvisionnement,
mais, comme la facture de l'énergie
devient de plus en plus lourde tant pour
l’État que pour les populations, il était
légitime que chaque région fasse en
sorte de rationaliser sa consommation
d'énergie et d'eau potable.

Outre les grands projets dans le solaire
et l'éolien, il y a une exigence absolue
aujourd'hui à imposer des règles
d'efficacité énergétique et de rationalité

Inaccessibles sobriété énergétique et hydrique

Edito CO2

Hafid Fassi Fihri
dans la consommation d'eau et
d'énergie pour tous les investissements
à venir, dans tous les domaines, y
compris surtout dans l'agriculture.

Et puis, il y a également urgence à
favoriser une dynamique de micro-
projets d'énergie renouvelables en
faveur des populations locales, surtout
en milieu rural, (fours solaires, chauffe-
eau solaire et énergie renouvelable dans
les écoles, mosquées, centres de santé,
hammams et autres).

Une chose est sûre, il n'y aura pas de
transition énergétique et encore moins
de développement durable sans
transition écologique.



Et si cet objectif de contenir la hausse des
températures inférieure à 2°C par rapport
à l'ère pré-industrielle est largement
dépassé, elles pourraient alors faire face à
de longues périodes "cauchemardesques"
de canicule, selon les travaux de
chercheurs américains, publiés dans la
revue Communications Earth and
Environment. Sous l'effet du
réchauffement, les canicules se multiplient
déjà, tout récemment en Europe de
l'Ouest ou actuellement en Chine, avec
pour conséquences sécheresses,
mauvaises récoltes ou incendies, et mise
en danger de la santé et de la biodiversité.

Les tropiques menacées de
canicules "dangereuses"
avertit Harvard

Il n’y a rien de tel que cette première tasse
de café le matin. C’est un moment pour
rassembler mes pensées avant que la
journée ne commence vraiment.
Cependant, ce rituel quotidien n’est pas
quelque chose que nous devons
considerer comme allant de soi.
Les climatologues ont averti que si rien
n’est fait, les producteurs de café en
Afrique perdront leurs moyens de
subsistance.
Donc, si nous voulons continuer à profiter
de cette précieuse tasse, nous devons
nous assurer que notre café provient de
sources durables.

À quoi ressemblera votre tasse
de café en 2030 ?

Engendrée par l'accumulation de déchets
de matières plastiques et de leurs
dérivés, la pollution plastique présente
d'énormes menaces sur la terre, les mers
et océans, ainsi que sur tous les êtres
vivants
A faibles coût et dégradabilité, léger et
résistant, plus de 10 tonnes de plastique
sont produites chaque seconde soit
l'équivalent de plusieurs centaines de
millions de tonnes par an, et ce pour être
utilisées massivement dans toutes les
industries du monde, le plus souvent à
travers des produits à usage unique.
Or, le plastique bénéficie d'une durée de
vie longue et ne disparait jamais
totalement du milieu dans lequel il est
jeté.

Plastique : matière aussi utile
que polluante

L’économie circulaire est un modèle
économique qui vise à produire des biens
et des services de manière durable tout
en limitant le gaspillage et la
consommation des ressources limitées et
la production des déchets. Dans l’idéal,
ce modèle fonctionne en boucle et
réutilise systématiquement les déchets
générés. Ce modèle repose sur des
principes qui œuvrent pour protéger
l’environnement, éliminer les déchets,
conserver les produits et les matériaux en
usage et régénérer les systèmes
naturels.

Qu’est-ce que l’économie
circulaire ?
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L’oxygène est un composant chimique très important.
La vie serait impossible, sans lui, sur notre planète. Cinq secondes
sans cet élément, pourraient entraîner plusieurs conséquences
irréversibles. Que se passerait-il, donc, ce composant indisponible à la
survie disparaissait pendant seulement 5 secondes ? Cette question
est purement hypothétique, mais elle donne une vision claire sur le
rôle essentiel de l’oxygène sur Terre. L’oxygène représente 20,8% du
volume de l’atmosphère terrestre au niveau de la mer. Il est essentiel
dans le processus de respiration. Certes, le corps humain s’adapte
rapidement quand le manque d’oxygène est temporaire, mais ces cinq
secondes généreront plusieurs conséquences.

Et si l'oxygène disparaissait pour 5 secondes ?

"Si l'on veut exploiter pleinement le potentiel des mini-réseaux
solaires, les pouvoirs publics et les acteurs du secteur doivent
coopérer afin de repérer systématiquement les possibilités en
la matière, de continuer à faire baisser les coûts et de lever
les obstacles au financement", indique la Banque Mondiale
dans un communiqué.
Environ 733 millions de personnes dans le monde
(principalement en Afrique subsaharienne) n'ont toujours pas
accès à l'électricité.
Le rythme de l'électrification s'est ralenti ces dernières
années, en raison des difficultés à atteindre les populations
les plus éloignées et les plus vulnérables, ainsi que des effets
dévastateurs de la pandémie de COVID-19.

Des mini-réseaux solaires pour combler le
déficit d'accès à l'énergie à l’horizon 2030

Le constructeur Eviation vient d’opérer
(avec un an de retard) le premier vol
d'Alice, son aéronef tout électrique qui
a été dévoilé en 2019 au salon du
Bourget. Le vol de 8 minutes a eu lieu
à basse altitude autour du Moses Lake
aux Etats-Unis dans l’Etat de
Washington.“Nous sommes entrés
dans l'histoire dans l'aviation en
faisant voler Alice, le premier avion
régional de transport entièrement
électrique au monde, ici au centre
d'essais en vol de Moses Lake”,
assure Gregory Davis, PDG d'Eviation
Aircraft. Cet appareil peut transporter
jusqu'à 9 passagers sur une distance
de 800 kilomètres avec un seul pilote,
assure son fabricant. "Le vol s’est
déroulé exactement comme prévu"
s'est félicité le PDG d’Eviation

L’avion 100% électrique Alice
a effectué son vol inaugural
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Edito Culture

C’est, en somme, ce qu’offre notre
pays en termes d’image pouvant
illustrer une nation qui existe depuis
plus de 12 siècles. Cela ressemble
plus à une sorte de cliché de carte
postale qu’à une véritable stratégie
de valorisation du patrimoine culturel
national.

Sous d’autre cieux, les choses se
passent autrement. Au Japon, par
exemple, avec un objet artisanal, les
promoteurs de son patrimoine
culturel ont réussi à créer tout un
ensemble d’écosystèmes, à la fois
protecteur de l’identité et porteur de
valeurs économiques.

Le katana, ou sabre de samouraï, et
au cœur de l’un de ses
écosystèmes. La qualité de l’arme a
permis de mettre en valeur le métier
artisanal qui l’a produit, la tradition
guerrière, ses légendes et ses
héros, et tout un monde de
production culturelle, qui va de la
littérature au cinéma, passant par
d’autres formes d’expression
artistique.

Le patrimoine culturel entre folklorisme et valorisation

Une fantasia, un verre de thé à la menthe, un couscous, de
la pacotille bon marché et des rythmes « exotiques ».

Mustapha
Bourakkadi

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
culture
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Tout cela a servi à créer un symbole
à travers un objet autour duquel
gravite toute une industrie. Cela
s’appelle de la création de valeur.
Et les exemples sont légion.

Au Maroc, nous avons une tradition
guerrière connue et reconnue dans
les livres d’Histoire. Nous avons des
savoirs et des savoir-faire
ancestraux qui n’ont rien à envier à
n’importe quelle autre nation
millénaire. Que faisons-nous pour
promouvoir cette richesse ? Nous
produisons autour de notre
patrimoine une image folklorique
pour essayer de « plaire aux
touristes » ! Cela est, à la fois,
réducteur pour notre identité,
dévalorisant pour nos traditions et
insultant pour notre histoire
millénaire.

Pour ne citer qu’elle, la « Nimcha »
est un sabre de création purement
marocaine.

Sommes-nous capable d’en faire la
légende que les Japonais ont fait de
leur katana ?



La session d'automne du 43e Moussem d'Assilah acceuille, du 16
octobre au 5 novembre, sept colloques dans le cadre de la 36e édition
de l'Université ouverte Al-Mu’tamid Ibn Abbad.
Organisé en partenariat avec le ministère de la Jeunesse, de la culture
et de la communication (département de la Culture), et la commune
d’Assilah, cet événement verra la participation d’un parterre de
chercheurs, penseurs, décideurs influents, poètes et de professionnels
des médias, indique un communiqué de la Fondation.
La session d'automne du Moussem d’Assilah est marquée par
l'organisation de deux cérémonies de signature de livres.

Moussem culturel international d'Assilah :
lancement de la session automnale

Les ambassades de Suède, de Norvège, de Finlande et du
Danemark à Rabat ont organisé la septième édition de la
Semaine du Film Nordique sous le thème les «Pionniers
Nordiques», du 14 au 18 octobre au Cinéma Renaissance, à
Rabat. Selon un communiqué conjoint des ambassades de
Suède, de Norvège, de Finlande et du Danemark, le festival,
qui vise à mettre en valeur le patrimoine culturel nordique,
embarque chaque année le public marocain dans la
découverte du 7ème art scandinave à travers la projection de
quatre films représentant ces quatre pays. Les films incluent
"Amundsen" du Norvégien Espen Sandberg, "Tigers" du
Suédois Ronnie Sandahl, "Taste of Hunger" du Danois
Christoffer Boe et "Aalto" de Virpi Suutari de Finlande.

Rabat a abrité la 7ème édition de la Semaine
du film nordique

Il s'agit du film marocain " A la
rencontre de l'âme" de la
réalisatrice Kaoutar Benjelloun, et
du film «MIMA» réalisé par Yasmine
Mellouk.
La 38è édition du Festival du cinéma
méditerranéen d'Alexandrie, tenue du
5 au 10 octobre, a été marquée par la
participation de 21 films à la
compétition des courts métrages, dont
deux films marocains, a annoncé la
direction du festival.
Le jury de la compétition des courts
métrages, présidé par la critique Maya
Bogovich, comprenait la réalisatrice
Hala Khalil, l'artiste tunisienne Chakra
Ramah, le réalisateur et auteur italien
Enrico Chirasolo et la réalisatrice
grecque Maria Lavi.

Deux films marocains en lice
au Festival du cinéma
méditerranéen d'Alexandrie
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L’autrice d’une vingtaine d’ouvrages, âgée
de 82 ans, est récompensée pour « le
courage et l’acuité clinique avec lesquels
elle découvre les racines, les
éloignements et les contraintes collectives
de la mémoire personnelle », a expliqué le
jury Nobel.
Elle devient la 17e femme à décrocher le
Nobel de littérature depuis la fondation
des célèbres récompenses en 1901, et la
16e des lauréats français, huit ans après
Patrick Modiano. Installée depuis 1977 à
Cergy-Pontoise, elle a consacré de
nombreux écrits sur cette ville nouvelle de
banlieue parisienne.

Annie Ernaux remporte le prix
Nobel de littérature 2022

Une délégation d’ambassadeurs africains
et arabes accrédités en Espagne a visité
l’exposition inédite "Autour des colonnes
d'Hercule, organisée au musée
archéologique national de Madrid par la
Fondation nationale des Musées (FNM).
Cette visite, initiée par l’Ambassade du
Maroc en Espagne, a permis aux
diplomates africains et arabes de revisiter
le volet historique et patrimonial du
partenariat ancestral entre les deux
Royaumes, à travers des œuvres et des
artefacts, qui sont exposés pour la
première fois. Cette exposition est une
'’fierté pour l’Afrique’’, a déclaré
l’ambassadeur du Gabon en Espagne,
Patrick Arthur Moukala.

Madrid :Des ambassadeurs
africains et arabes visitent une
exposition

Le Festival International du Film de
Marrakech présente une large sélection
des cinémas du monde avec 76 films en
provenance de 33 pays répartis en
plusieurs sections : la Compétition
officielle, les Séances de gala, les
Séances spéciales, le 11ème Continent,
le Panorama du cinéma marocain, les
séances Jeune Public, les projections à
Jemaa El Fna et les films programmés
dans le cadre des hommages.
En ouverture de cette 19e édition, les
festivaliers pourront découvrir Guillermo
del Toro’s Pinocchio, la nouvelle merveille
du cinéaste primé aux Oscars Guillermo
del Toro, co-réalisé avec Mark
Gustafson.

Le Festival International du
Film de Marrakech dévoile sa
sélection officielle

Cette édition est dédiée au Charif Moulay
Abdellah Ouazzani que Dieu l’accueille
en Sa Sainte Miséricorde. "Science et
conscience" Sera la thématique de la
quinzième édition du Festival de la
Culture Soufie qui s'est tenu à Fès du 22
au 29 octobre 2022.
C’est dans ce souffle de la transmission
de l’héritage culturel du soufisme que le
Festival a accueilli près de 200 artistes et
chanteurs spirituels du Maroc et de
confréries du monde (Inde-Azerbaïdjan-
Turquie-Kosovo-Syrie-France-Perse).

Le festival de Fès de la culture
soufie tenu du 22 au 29
octobre
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La passion des enseignants était
communicative, c’est d’ailleurs l’une des
seules matières dont je me souviens avec
autant de détails.

Il demeurait une grande question à laquelle je
n’avais pas encore de réponse : allait-je être
capable d’aimer la pratique en psychiatrie
autant que son enseignement théorique ?

Serait-je capable d’affronter tant de
souffrance, moi qui me considère comme
étant une personne « sensible » ?

Premier contact avec la psychiatrie : entre
anxiété et excitation

Le moment du premier stage de psychiatrie
est enfin arrivé, je suis affectée à l’hôpital
Bouafi de Casablanca où on hospitalise que
les hommes.

L’hospitalisation des femmes a été remplacée
par le placement des patients de « Bouya
Omar » à la suite de sa fermeture, qui est un
exploit en soi.

Je me disais tout de même que c'est comme
« déshabiller Pierre pour habiller Jean » ou
plutôt, pour l’adapter à notre contexte,
« déshabiller Karima pour habiller Omar ».

Je me souviens du premier jour de stage,
l’encadrante nous a demandé qui était
intéressé par cette spécialité. Nous étions
deux à nous manifester timidement.
Finalement malgré mes appréhensions le
stage s'est bien passé, même si ma naïveté
me jouait souvent des tours quant au délire
de certains patients qui me racontaient leurs
histoires plus rocambolesques les unes que
les autres.
J’ai consolidé cela en faisant un second
stage l’année d’après à Kénitra, ma ville
natale.
Arrivée en 7e année, c’est le moment de
choisir un sujet de thèse.
Je décide alors de continuer à approfondir
mes connaissances en psychiatrie et
choisis de travailler sur « La prescription de
médicaments psychotropes par les

Naissance de mon intérêt pour la
psychiatrie : une graine qui a germé
Tout a commencé par les fameux cours en
amphithéâtre, souvent connus pour leur effet
soporifique sur les étudiants. Pour moi,
c’était loin d’être le cas en ce qui concerne
l’enseignement de psychiatrie. Cette matière
a tout de suite suscité mon intérêt tant sur le
fond que sur la forme de l’enseignement.

Après avoir tenté à 2 reprises le concours
d’internat sans succès, je m’apprête à passer
le concours de résidanat.

C’est la course contre la montre, je viens tout
juste de soutenir ma thèse et je n’ai qu’un
mois pour passer non pas 1 mais 2 concours,
celui du CHU Ibn Rochd et celui du CHU
Cheikh Khalifa qui allait se dérouler à
seulement 2 semaines d’intervalle. Une
chose est sûre, je souhaite rester dans mon
pays.
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Ma naïveté me jouait souvent des tours quant au délire de certains patients qui me racontaient
leurs histoires plus rocambolesques les unes que les autres.

Je tiens d’abord à préciser que cet article est un retour purement subjectif et qu’il ne reflète que le
fruit de ma modeste expérience dans le domaine de la psychiatrie.
Comme on dit dans notre langue « je vous raconte ça comme un conte », je vous laisse le soin de
faire la traduction en darija.

Journal d’une psychiatre en Devenir

Par Dr Inès DIOURI
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Dr Allali doit également son succès à un
médecin français qui traitait sa mère dans un
hôpital de Fès à l’époque, et dont “les mots
d’encouragement ont eu un effet
marquant dans ce que j’ai réalisé par la
suite, car il me répétait toujours d’étudier
la médecine pour prendre sa place dans
cet établissement hospitalier (…)”,
raconte-elle.

Revenant sur sa carrière politique, marquée
par des débuts à l’Union nationale des
étudiants du Maroc, avant d’arriver au Comité
central du Parti du Progrès et du Socialisme
(PPS), dont elle rejoindra, plus tard, le
conseil de la présidence, la fille d’Oulmès
insiste sur la façon dont son passage par la
France a façonné ce parcours.
“Je me suis retrouvée immergée, avec mes
collègues, dans les tréfonds de la vie
politique nationale et mondiale, d’autant plus
que j’avais vécu auparavant la période d’exil
de Feu SM Mohammed V à Madagascar en
1953 puis son retour glorieux signalant
l’approche de l’indépendance en 1955”, se
remémore-t-elle avec fierté, notant que “cette
riche période historique a été un facteur
décisif dans mon adhésion à l’action
politique”.

S’agissant de son action associative
distinguée, en particulier dans le domaine de
la promotion de la scolarisation des jeunes
filles en milieu rural, Dr Allali, qui occupe
actuellement un poste de membre du Conseil
national des droits de l’Homme (CNDH),
explique que son expérience personnelle a
été le point de départ de son militantisme en
faveur de cette cause.

“Dès que mes responsabilités familiales
ont pris fin, après que mes six enfants ont
terminé leurs études et que j’eus quitté la
fonction publique, mon envie de me
consacrer exclusivement à la lutte contre
l’abandon scolaire chez les filles rurales
remplissait toutes mes ambitions et
aspirations existentielles”, confie-t-elle.

C’est avec ces mots serins que Hennou
confie, dans un entretien avec la MAP,
les secrets de son excellence
académique au cours des années
soixante et soixante-dix du siècle
dernier, une période où voir une femme
achever des études supérieures relevait
de la fantasmagorie.

C’est ainsi que la militante a fondé en 2006
l’Association Illy qui a commencé à mettre en
œuvre ses initiatives en faveur de la région
d’Oulmès en 2010, et ce grâce à un soutien
de l’Initiative nationale des droits de l’Homme
(INDH) et de certains secteurs
gouvernementaux, avec en premier lieu les
ministères de l’Intérieur, de la Famille, de la
Solidarité et du Développement social, sans
oublier les contributions de divers bénévoles
et philanthropes.
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Née en 1942, l’originaire d’Oulmès (province de Khemisset) aux racines amazighes a fait montre d’une capacité unique à
déjouer toutes les embûches dressées sur son chemin tout au long de sa vie.
Cette réussite, elle la doit à la conjugaison de deux facteurs déterminants.

“Je dois toute ma réussite dans mon parcours scolaire, notamment mon diplôme en gynécologie de la Faculté de
médecine et de pharmacie de Montpellier (France) en 1971, et mon baccalauréat obtenu à Rabat en 1961, au soutien
inconditionnel de mon père, qui portait des idéaux ouverts sans discrimination aucune entre homme et femme, en
particulier en matière d’accès à la scolarité et de mariage précoce”.

Hennou Allali: La dame de fer qui s’est illustrée dans le monde de la médecine, de la politique et du

travail associatif

Par Jihane MORCHID
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Par

Kaïsse Ben
Yahia

Rêve démystifié

A chaque instant, l’instant s’envole
Cordé aux espoirs oubliés
L’horizon se déplie en parasol
Paré en noir, au rêve dédié
Le ciel sombre rejoint le sol

La nuit se pose, au silence liée
Le regard se perd, la tête s’affole
En quête folle d’un verbe châtié
Un mot qui dit tout, la boussole
Qui oriente les cœurs contrariés
Peut-être qu’ailleurs, à l’anti-pôle
Une flamme illumine les graciés.
La vérité qui se nourrit de bricole
Est parfois dans un rêve initiée
Un « j’accuse » sur une banderole
Écrit par les Zolas des lieux repliés
Un éclat de fierté, une audace folle
Une étoile enfin dans ce ciel bourbier
Un espoir fin, d’une vie qui s’étiole
Sous l’emprise de vœux carnassiers
A chaque instant, l’instant désole
Si ce n’est la foi d’un fou cavalier
Un Don Quichotte, léger, frivole
Qui se bat contre la raison déviée
Nue, arrachée aux cœurs lucioles
Qui éclairent les rêves démystifiés

Lire l'intégralité
de l'article en
cliquant sur
l'image ou en
scannant le
code QR
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Là haut

Glisser sur les nuages
L’horizon en seule image
A perte de vue
Je suis pris en otage
De cet envol de mages
Le monde en décalage
Semble sous ombrage
Ainsi dépourvu
De son lourd tonnage
Qui nous colle au visage
Soudain la tête envisage
Une purge, un délestage
Des idées conçues
Alors là haut, tout sage
La vérité devient adage
Qui titre le haut de pages
D’une vie là bas, en cage





Edito politique

Pour Moscou, la guerre contre l’Ukraine,
largement soutenue par les pays
occidentaux, revêt un caractère existentiel.

Le président de la république fédérée de
Tchétchénie, Ramzan Kadyrov, dont les
troupes jouent un rôle important sur le front,
est allé jusqu’à la qualifier de Jihad.

Chrétiens orthodoxes et Musulmans
ensemble contre les « éveillés » occidentaux,
véhiculant des valeurs qu’ils veulent
également universelles, ce n’est sûrement
pas ce à quoi l’on pouvait s’attendre en ce
début du 3 ème millénaire.

Comme l’on ne pouvait prévoir, non plus, de
voir l’armée russe se doter de drones
iraniens, qui se sont avérés efficaces sur le
champ de bataille.
De fait, rien ne s’est passé comme prévu
pour les deux belligérants.

Les Russes s’attendaient à voir s’effondrer
l’armée ukrainienne dès les premières
semaines du conflit. Ils ont dû faire face à
une résistance ukrainienne qui a chamboulé
l’ensemble de leur stratégie initiale.

Les Occidentaux, pour leur part, ont poussé
Kiev à l’affrontement avec Moscou, en tablant
sur les sanctions économiques pour faire
rapidement plier genoux à Vladimir Poutine.
Ils ont même caressé l’espoir d’assister à la
chute du leader russe, renversé par un coup
d’Etat ou lynché par une foule affamée.

Voir Kherson et mourir

« Poutinegrad ». C’est le nom que va finir par porter Kherson, ville ukrainienne
passée sous domination russe, où Ukrainiens et Russes se préparent à s’affronter
dans une bataille qui promet d’être épique.
S’attendre à des négociations de paix entre les deux parties en conflit depuis huit
mois serait, dans le contexte actuel, utopique.

Ahmed Naji

Dans cette rubrique

Le point sur l'actualité
politique
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Là encore, c’est exactement le contraire qui
s’est produit. La monnaie russe, le rouble, se
porte à merveille, alors que les pays
européens comptent les mètres-cube de gaz
naturel dans leurs réserves, en priant pour
que leurs économies ne subissent pas le
même sort que les pipelines Nord Stream I &
II.

Pendant ce temps, la Chine poursuit son
bonhomme de chemin, Britanniques,
Américains et Français venant à peine de
découvrir que certains de leurs pilotes de
chasse à la retraite sont recrutés par Pékin,
depuis 2017, pour initier l’armée de l’air
chinoise aux tactiques de l’Otan.

La réélection de Xi Jinping pour un 3ème
mandat à la présidence est une autre source
d’inquiétude pour le chef de file du camp
occidental, les Etats-Unis.

L’intégration manu militari de Taïwan à la
Chine communiste est une option qui
demeure ainsi ouverte.
Moins spectaculaire, mais non moins
significatif est le putsch militaire au Burkina
Faso.

Non seulement la « Françafrique » s’effondre
comme un château de cartes, mais la Russie
semble bien placée pour occuper la place
vacante sur le continent noir.

C’est la fin d’un monde, mais ce n’est pas la
fin du monde.
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Le 24 janvier dernier, le Lieutenant-colonel
Paul-Henri Sandaogo Damiba renverse Roch
Marc Christian Kaboré, élu président du
Burkina-Faso en décembre 2015.

Le 30 septembre, c’est au tour du Capitaine
Ibrahim Traoré de mener un coup d’Etat
contre son putschiste prédécesseur.

La motivation des organisateurs des deux
coups d’Etat militaires successifs est
exactement la même. Les attaques des
groupes armés jihadistes au Nord et à l’Est
du pays, aux frontières avec le Mali et le
Niger, ont semé l’insécurité et le chaos, ce
qu’aucun des régimes politiques successifs
installés à Ouagadougou n’est parvenu à
combattre efficacement.

Selon Mahamadou Issoufou, ex-président du
Niger et actuel médiateur de la Communauté
économique des Etats de l’Afrique de l’Ouest
(Cédéao) pour le Burkina –Faso, quelques
40% du territoire burkinabais est « hors du
contrôle de l’Etat ».

Un pays dévasté

L’agriculture, c’est 25% du Pib du Burkina-
Faso et 80% de sa population active
occupée. Les extrêmes variations climatiques
subies par ce pays sahélien au cours des
dernières années ont porté un coup dur à la
production agricole.
Les attaques jihadistes, qui ont commencé
aux confins Nord et Est du Burkina-Faso à
partir de l’année 2015, pour s’étendre sur les
deux cinquième du territoire, sont venues
aggraver cette situation.
Le déplacement des populations fuyant les
combats, estimées à environ un million de
personnes, sur une population totale de 20,8
millions, a entraîné l’abandon de terres
agricoles, réduisant d’autant plus la
production alimentaire, tout en augmentant le
chômage.
Ce ne sont pas moins de 40% des habitants
du Burkina-Faso qui vivent sous le seuil de la
pauvreté, selon les chiffres de la Banque
mondiale.

Deux coups d’Etat en moins d’un an. C’est le
triste record du Burkina Faso, pris en étau entre
le changement climatique et les attaques
jihadistes.
Avec le Mali, gouverné par une junte militaire
depuis août 2020, un autre pays de l’Afrique de
l’Ouest continue de sombrer dans l’instabilité
politique, le Burkina-Faso, qui vient d’afficher le
triste record de deux putschs militaires à huit
mois d’intervalle.

Le règne de l’insécurité

Pour ne rien arranger, et pour faire face aux
bandes armés jihadistes ou tout simplement
criminelles, des milices populaires d’auto-
défense se sont formées, les Koglwéogo »,
apportant un semblant de sécurité de
manière localisée, mais également coupables
de graves atteintes aux droits humains dans
les zones qu’elles contrôlent, d’après
Amnesty Internationale.
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Quelles sont les chances du parti démocrate
aux prochaines élections américaines de mi-
mandat, devant se dérouler le 8 novembre ?
La politique étrangère de la Maison blanche
semble illisible si le parti républicain venait à
contrôler le Congrès.

L’américain décide de son choix électoral en
regardant le prix du carburant à la station
d’essence estiment traditionnellement les
commentateurs d’outre-Atlantique.
A ce sujet, les pays de l’Opep+ ont infligé un
cinglant revers au président Joe Biden en
décidant, le 5 octobre, de baisser de 2
millions de barils par jour leur production de
pétrole brut.

Les Etats-Unis, qui escomptaient plutôt une
hausse de la production, pour baisser les
cours sur les marchés internationaux, voit
dans la décision de l’Opep+ un soutien direct
à l’effort de guerre russe.

Pour le prince héritier d’Arabie Saoudite et
chef du gouvernement, Mohammed Ben
Salmane, l’occasion était trop belle de régler
ses comptes avec le président Joe Biden, qui
avait promit de transformer l’Arabie saoudite
en Etat-paria, tout en renforçant ses relations
avec la Russie.

Pour quelques barils de brut

Le président Joe Biden a beau fulminer
contre l’Arabie saoudite, menacer de bloquer
les ventes d’armes américaines à ce pays,
voir même de « réévaluer » les relations des
Etats-Unis avec la monarchie saoudienne, ,
le prince Ben Salmane ne se sent nullement
impressionné.

De toute évidence, le pacte de Quincy, qui lie
l’Arabie saoudite aux Etats-Unis depuis 77
ans sur la base d’un pétrole bon marché
contre la protection militaire, est en train de
connaître le même sort que le journaliste
saoudien Jamal Khashoggi : le
démembrement.

La perte d’influence des Etats-Unis au
Moyen-Orient est, cependant, beaucoup plus
importante que les médias occidentaux ne le
laisse apparaître.
Le 11 octobre, c’était le président des Emirats
Arabes Unies, Cheikh Mohammed Ben
Zayed, qui s’est rendu en visite à Moscou ou
il a rencontré le président russe Vladimir
Poutine.
Voici, donc, deux pays arabes très influents,
membres du Conseil de coopération du Golf
et importants producteurs de pétrole, alliés
traditionnels des Etats-Unis, qui ménagent
leurs relations avec la Russie, au grand dam
de Washington.

Le vent tourne contre Joe Biden !?

Lire l'intégralité de
l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le
code QR
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Par Ahmed Naji
Les soucis du président Biden ne s’arrêtent
pas, bien sûr, à la rébellion des alliés arabes
traditionnels du Moyen-Orient, qui ont osé
privilégier leurs propres intérêts sur ceux de
l’oncle Sam.
Depuis l’attaque contre le pont de Crimée, le
8 octobre, les infrastructures énergétiques et
de communication de l’Ukraine, soutenue par
l’Otan, sont systématiquement détruites.
Si l’objectif de Washington est de pousser
l’armée russe à épuiser ses stocks de
missiles de haute précision, ce sont les
Ukrainiens qui en font, actuellement, les frais.
Le statut de « chair à canon » des soldats
ukrainiens et autres mercenaires étrangers
est, d’ailleurs, continuellement confirmé sur
les champs de bataille.

Après la mise hors-service des satellites du
réseau Starlink, appartenant au milliardaire
américain Elon Musk, rendant totalement
sourd et aveugle l’état-major ukrainien, ce
sont des vagues humaines qui sont lancées à
l’assaut des forces russes, qui reculent dans
l’oblast de Kherson mais en infligeant de
lourdes pertes aux assaillants ukrainiens.
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Sommes- nous en train de vivre un
tournant majeur dans la guerre
d'Ukraine ?

Les derniers rebondissements
laissent penser que oui , puisque
l'armée russe a changé de " doctrine"
et de stratégie.

Après les récents revers subis par
l'armée rouge, et qui ont poussé
beaucoup en Occident à avancer que le
maître du Kremlin était dans ses
derniers retranchements, vivant un
enlisement le conduisant droit vers la
chute, l'attentat du pont de Crimée
samedi dernier est venu précipiter
l'escalade vers l'inconnu.

Ce pont de 17 km est le plus long en
Europe et certainement le plus sécurisé,
aussi est-il impossible que ce soit
l'Ukraine qui ait fomenté cet attentat
d'autant plus que le camion piégé venait
de Russie !

En outre, la sécurisation de ce pont
dépend d'une dizaine de services dont
le ministère de la Défense et autres
services spéciaux et curieusement,
après l'attentat aucun responsable n'a
été sanctionné par le Kremlin !
Les représailles russes ne se sont pas
faites attendre avec des
bombardements intensifs et des
dizaines de missiles qui ont fait de très
gros dégâts à Kiev et dans l'extrême
ouest de l'Ukraine dans la ville de Lviv.
Si sur le front Est, l'armée russe a cédé
beaucoup de terrain, il se dit que 20
mille soldats russes pourraient se
retrouver encerclés par l'armée
ukrainienne dans la région de khersson :
une situation inadmissible pour Vladimir
Poutine qui pourrait décider d'user de
missiles plus meurtriers que ceux
utilisés actuellement.

Lire l'intégralité de l'article,
ou l'écouter en podcast, en
cliquant sur le texte
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Ukraine, le tournant !?

Par Hafid Fassi fihri

Par ailleurs, la stratégie militaire russe
actuelle consiste à mettre à mal les
infrastructures civiles et militaires
ukrainiennes pour priver le pays d'eau,
d'électricité et de gaz et rendre la vie
infernale avec l'arrivée de l'hiver !

Les capitales occidentales ont
certainement vendu la peau de l'ours
avant de l'avoir tué et en continuant à
envoyer des armes à l'Ukraine, elles font
preuve d'un aveuglément flagrant et
coupable !

Un minimum de bon sens pousse à
penser, en effet, qu'il n'est dans l'intérêt
de personne que la Russie perde cette
guerre car cela pourrait amener Poutine
à opter pour la solution finale.

Au lieu de souffler le chaud et le froid,
les Occidentaux seraient bien Inspirés
d'éviter une destruction totale de
l'Ukraine sous un déluge nucléaire.

Pourquoi persistent -ils à poursuivre des
sanctions économiques contre la Russie
si cela sanctionne d'abord leurs propres
citoyens en termes d'inflation, de perte
de pouvoir d'achat et de pénuries
alimentaires et d'énergie !?

L'entêtement des Occidentaux pourrait
cependant laisser croire qu'ils ont des
intérêts certains, voire certains intérêts,
à ce que la guerre d'Ukraine dure de
longs mois, voire de longues années
encore !

Ceci, car si Vladimir Poutine a le doigt
sur le bouton nucléaire comme le
prétendent beaucoup d'experts,
pourquoi le pousser à bout au lieu de
privilégier une issue diplomatique en vue
d'une sortie de crise !?
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Dans un tweet, le multimilliardaire président
de Tesla donne des recommandations pour
que l’Ukraine et la Russie fassent la paix.

On peut résumer l’idée du milliardaire en :

- Organisation des référendums sous
supervision de l’ONU dans les quatre régions
annexées pour décider si la Russie doit ou
non rester, La Crimée à la Russie. Déclarer
l’Ukraine comme territoire neutre. Je
voudrais, calmement, même si tout est
brulant dans cette affaire faire quelques
remarques froides.
- La Crimée à la Russie.
- Déclarer l’Ukraine comme territoire neutre.
Je voudrais, calmement, même si tout est
brulant dans cette affaire faire quelques
remarques froides.

Le tweet et la joute virtuelle qu’il a provoquée
interviennent dans alors que Vladimir Poutine
vient de déclarer une mobilisation partielle
qui a embrigadé plus de 200 000 nouveaux
soldats et menace de recourir à l’arme
nucléaire.

Ma première remarque/ question :

Quelle est la légitimité du président de Tesla
pour faire des propositions ?
Je ne nie pas qu’il aurait plus de 100 000 000
de follower, ni sa réputation de Milliardaire
éclairé. C’est juste que je ne trouve pas ces
deux caractéristiques suffisantes pour lui
donner une légitimité.

D’ailleurs, 60 % de ses followers ne sont pas
d’accord avec lui, selon le sondage qu’il a lui-
même organisé.

Suffit-il d’avoir des millions de follower pour
avoir une légitimité dans les affaires
internationales ?

Suffit- il d’être milliardaire pour l’avoir ? Ou
faut-il cumuler les deux pour y prétendre ?
D’une manière un peu plus générale et
concernant Musk lui-même, que peut on dire
de cette tendance fâcheuse de l’immixtion du
privé dans le régalien ?

“Le doute est le commencement de la
sagesse.” Aristote / Ethique à Eudème
“La vie est courte et il faut être réaliste.

Lutter contre l'inévitable, c'est du temps
perdu ; accepter un fait accompli est une
preuve de sagesse, d'intelligence.” Robert
Choquette

Depuis que SpaceX a décroché un contrat
exclusif avec la Nasa pour envoyer les
premiers astronautes sur la Lune depuis
1972, on peut dire que si les milliardaires
grignotent sur le régalien sur terre et dans
l’espace, il paraitra de plus en plus normal
qu’ils interviennent dans les relations
internationales.

Pour lire l'intégralité de cet article, ou
l'écouter en podcast, cliquez sur l'image
ou scannez le code QR
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Quand Elon Musk donne son avis sur la guerre en Ukraine !

Par Samir Belahsen

« Quel Elon Musk préférez-vous,
celui qui soutient l’Ukraine ou celui
qui soutient la Russie ?» L’homme
d’affaires – président s’est dit
convaincu qu’une escalade massive
de la guerre causerait de grands
dommages à l’Ukraine et peut-être au
monde entier. Il a expliqué qu’il
redoutait la guerre totale qui mènerait
à un énorme nombre de morts dans
les deux camps.



Nouveau chapitre de la terrible guerre
commerciale menée par les États-Unis contre
la Chine. Sur décision du Bureau de
l’industrie et de la sécurité, dépendant du
Département du commerce américain, de
nouvelles restrictions à la cession
d’équipements aux entreprises chinoises de
l’industrie des semi-conducteurs ont été
imposées, le 7 octobre.

Il s’agit de priver la Chine de toute
technologie de gravure de microprocesseurs
de moins de 16 nanomètres.

Ce ne sont pas seulement les fournisseurs
américains qui sont tenus de respecter
lesdites sanctions, entrées en vigueur le 12
octobre, mais aussi des entreprises
étrangères utilisant du matériel américain,
dont le leader mondial du secteur, la Taiwan
Semiconductor Manufacturing Company
(TSMC) qui avait déjà cessé de livrer des
microprocesseurs à Huwaï, et le sudcoréen
Samsung.

Une exemption d’une année a, cependant,
été accordée aux deux entités suscitées.
Plus trumpiste que Trump

Comme l’administration Biden ne fait pas
dans la demi-mesure, lesdites sanctions
s’étendent même aux cadres américains des
entreprises chinoises de fabrication de semi-
conducteurs, sommés, d’après un article du
«South China Morning Post» daté du 14
octobre, d’abandonner leurs emplois en
Chine, au risque de perdre leur citoyenneté !
D’un seul coup, c’est l’ensemble du secteur
chinois des semi-conducteurs qui s’est trouvé
sclérosé. Comparativement, les sanctions
prises, en 2019, par l’ex-président Donald
Trump contre l’entreprise chinoise Huawei
font pâle figure.
Il y a trois ans, l’administration Trump,
pourtant sinophobe à souhait, ne cherchait
pas plus que de brider l’essor considérable
de la Chine en matière de réseau de
téléphonie mobile de 5ème génération (5G).
L’administration Biden, de toute évidence
plus «trumpiste» que Donald Trump, vise, à
travers les récentes sanctions, à littéralement
mettre à mort l’industrie chinoise des semi-
conducteurs.

Les États-Unis ont infligé un coup dur à l’industrie chinoise des semi-conducteurs, à travers des sanctions qui
pourraient la mettre définitivement à genoux.
Avec des conséquences encore mal cernées sur le marché des produits électroniques.

La guerre des puces

Par Ahmed Naji
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La tortue sabote le lapin

La raison invoquée par Washington pour cet
acte d’hostilité manifeste envers la Chine
serait sa volonté de priver l’armée chinoise
de microprocesseurs de pointe, ceux utilisés
dans la fabrication des missiles et autres
systèmes d’armement de haute technologie.
Selon de nombreux experts du secteur des
semi-conducteurs, la raison serait, encore
une fois, plutôt à chercher dans la vitesse à
laquelle la Chine avance dans ce domaine.
C’est un blogueur fin observateur du secteur,
TechInsights, qui avait annoncé, le 19 juillet,
que la société chinoise Semiconductor
Manufacturing International Corp (SMIC)
avait expédié sa première livraison de
microprocesseurs de 7 nanomètres.
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C’était au château de Prague à Bruges, le
7 octobre 2022

S’inspirant, vingt ans après, de la métaphore
d’un autre raciste Ehud Barak, qui avait
qualifié l’Etat sioniste de villa dans la jungle,
le responsable de la politique étrangère de
l’Union Européenne a osé : « Oui, l’Europe
est un jardin. Nous avons construit un jardin
[…] Le reste du monde n’est pas exactement
un jardin. La plus grande partie du reste du
monde est une jungle, et la jungle pourrait
envahir le jardin. »

Notre ami socialiste espagnol Catalan est
aussi un ancien volontaire dans un kibboutz
fondé par des colons juifs polonais en 1946.

Les déclarations racistes du responsable de
la politique étrangère de l’Union Européenne
sont le symbole nauséabond du
néocolonialisme continu de l’Europe en Asie
et en Afrique que certains suprémacistes
blancs européens affichent de plus en plus.

L’Europe représenterait pour notre ami la «
civilisation », « le jardin » tandis que le reste
du monde incarne la « sauvagerie » la «
Jungle ». Cela démontre d’abord l’ignorance
d’un grand responsable Européen, le premier
responsable de la politique étrangère du
fameux jardin. Je veux noter ici la reprise de
la notion biblique de Jardin, (hébreu gan,
gannâh), au sens large, enclos aux environs
des villes, planté d'arbres et d'arbustes,
entouré de haies épineuses ou de murs de
pierres pour protéger vignes et vergers
contre bêtes et voleurs…

Cette notion de mur interpelle d’ailleurs Mr
Borell, il nous dit « La jungle a une forte
capacité de croissance, et le mur ne sera
jamais assez haut pour protéger le jardin. »

De tout temps les résistants aux génocides
coloniaux du jardin, étaient considérés
comme des terroristes, des barbares, ou des
sauvages.
Pour rappel, les autochtones des Amériques
ont été souvent décrits comme des
sauvages.

Agaçant pour les uns, douloureux pour les autres…
« Le jardin européen de Josep Borrell se construit en pillant la jungle » Joseph Massad
« Le raciste est celui qui pense que tout ce qui est trop différent de lui le menace dans sa
tranquillité. » Tahar Benjelloun

La jungle… de Monsieur Borrel

Par Dr Samir Belahsen

Maintenant, il y a plusieurs raisons qui
pourraient pousser les Russes à utiliser
des armes nucléaires conventionnelles
en Ukraine, chose qui n'a rien à voir
avec les missiles nucléaires que
Moscou pourrait utiliser contre les
capitales occidentales.

Lire l'intégralité de l'article en
cliquant sur l'image ou en scannant
le code QR

Déluge nucléaire
En Algérie, au Maroc, au Vietnam, en
Nouvelle-Calédonie comme en Irak les
peuples qui ont résisté ont été qualifiés de
sauvages, de barbares et de terroristes.

Le jardin de Monsieur Borrel a été construit
par la grâce de l’esclavage et cultivé par le
colonialisme et n’est entretenu par ce
néocolonialisme.

Le silence assourdissant de beaucoup de
responsables de la « jungle » devant cette
métaphore impérialiste et raciste dans un
discours d’ouverture de l’Académie
diplomatique européenne est à mon avis plus
condamnable que le discours de Monsieur
Borell lui-même.

International
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TSA, un destin contrarié

TSA ou tout sur l’Algérie est un site algérien
qui se veut premier media algérien
francophone sur Internet. Et s’il le fut pendant
un temps, notamment au moment du Hirak
du peuple algérien, son curieux parcours a
fini par éroder sérieusement le
professionnalisme qui l’a fait prospérer. De
pratiquement tous les médias algériens, TSA
était la perle rare capable d’aborder le Maroc
avec une certaine objectivité et d’avoir sur
l’affaire du Sahara un regard pas
constamment conforme à la litanie officielle.

Mais on ne sait trop pour quelle raison, il
bifurque en cours de route armes et bagages
pour épouser avec zèle la thèse officielle
d’Alger dans le traitement de tout ce qui se
rapporte au Maroc. A-t-il été l’objet d’une
mise au pas ? Probable. Il réussit toutefois à
garder ses distances avec le pouvoir et une
certaine aile de l’armée en particulier.
Pendant les deux ans du Hirak, il est une
source d’information inestimable sur le
déroulement des évènements et une tribune
où l’on pouvait croiser le foisonnement des
idées et des débats qui agitaient alors
l’Algérie en effervescence. Puis plus rien. A
l’instar de toutes les voies dissonantes, il
rentre dans les rangs et s’aligne au même
titre que tout ce qui bougeait en Algérie.

Une compilation des experts marocains

C’est donc sur les colonnes de ce site que
Djamel Belaid a évalué et définitivement
condamné le modèle agricole marocain à
l’échec, offrant en guise d’analyse une
compilation de ce qui se dit au Maroc.
Grossièrement, il reprend ce que des
chercheurs marocains en fonction ou à la
retraite, sans être toujours entendus, ont
exprimé et fait l’objet de débats médiatiques
sans le moindre tracas. On ne peut pas dire
autant, pas plus loin que septembre dernier,
du journaliste algérien écroué pour avoir
publié de supposées «fausses informations»
sur le renvoi vers l'Algérie de dattes
exportées au motif qu'elles contenaient des
substances nocives.

Djamel Belaid, ingénieur agronome et agrégé de Sciences de la Vie et de la Terre, auteur de L’agriculture en
Algérie, ou comment nourrir 45 millions d’habitants en temps de crise, que son éditeur l’Harmattan et des
sites de distribution de livres aiment présenter comme franco-algérien, a consacré dans TSA un article à
l’agriculture marocaine au titre se passant de commentaire : Agriculture, l’échec du modèle marocain.

Djamel Belaid et ‘’L’ÉCHEC’’ du modèle
agricole marocain

Par Naim Kamal
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Nul doute, la récurrence de la sécheresse,
celle de 2021-2022 ayant été
particulièrement sévère, a mis à mal
l’agriculture marocaine et à nu les dégâts de
certaines cultures, celles-là même qu’il
énumère dans son article citant cette fois-ci
son compatriote l’agroéconomiste Omar
Bessaoud qui, dissimulant mal son plaisir,
dit : « Le Maroc est fier d’annoncer qu’ils
sont les premiers exportateurs de fruits
rouges et de pastèques en Europe, qu’ils ont
surpassé l’Espagne sur les exportations de
tomates en Grande-Bretagne et sont un
partenaire privilégié dans les exportations
d’agrumes en Russie ! […]

CHRONIQUEURS INVITÉS
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Après être tombé en désuétude pendant
des années, le projet du fameux tunnel
ferroviaire sous-marin entre le Maroc et
l’Espagne resurgit encore une fois. Le
gouvernement espagnol l’a revitalisé et
quelques détails restent à ficeler pour
lancer les travaux.

Selon le média espagnol El Diario,
l’entreprise publique qui promeut le projet dit
qu’elle recevra une nouvelle dotation dans
les budgets 2023 du pays ibérique, pour
franchir «le pas définitif» vers le début des
travaux, et ce, selon ce que le gouvernement
espagnol indique dans les comptes publics
qu’il vient de présenter.

L’entreprise espagnole en charge d’effectuer
les études préliminaires serait la Société
espagnole d’études pour les communications
fixes à travers le détroit de Gibraltar
(SEGECSA). Cette entreprise publique a
récemment révélé qu’elle était, en 2021,
parmi les bénéficiaires des fonds européens
du plan de relance de l’Espagne, pour
entreprendre de nouvelles études sur cette
infrastructure, alors que les relations entre les
deux pays, à l’époque, étaient tendues.

Le média espagnol indique que le Budget
pour 2023 établi par le gouvernement
espagnol prévoit un transfert en capital de
750.000 euros pour SEGECSA à la charge
du budget du ministère des Transports. Une
dotation jugée modeste pour un tel projet
«Réseau transeuropéen de transport», mais
qui rassure sur le projet du gouvernement.
Ainsi, la société publique SEGECSA sera en
mesure de lancer les processus de
construction de l’ouvrage. Les fonds serviront
à mettre à jour un avant-projet réalisé il y a
trois décennies, intégrant les avancées
techniques accumulées ces dernières
années.

La modernisation d’autres infrastructures
espagnoles

La modernisation de cet avant-projet, indique
El Diario, se traduit par le fait que « les
avancées techniques et technologiques
enregistrées ces 15 dernières années dans
les domaines de la construction, de la
gestion, de l’exploitation et de la maintenance
des ouvrages souterrains et sous-marins
représentent un bond spectaculaire ». A cela
s’ajoute une modification du tracé
précédemment prévu, «avec la décision
d’intégrer le tunnel de la liaison fixe dans le
détroit avec l’infrastructure de transport
ferroviaire du Campo de Gibraltar et ses
éléments stratégiques, tels que le port
d’Algésiras».

Le projet du tunnel ferroviaire sous-marin prend forme
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l'article ou l'écouter en
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l'mage ou en scannant
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Par Mohamed Elkorri
Pour ce faire, d’autres travaux doivent avoir
lieu. Il faut déplacer le terminal Nord vers la
zone de San Roque-Los Barrios (Cadix)
«pour l’intégrer au corridor ferroviaire
correspondant du réseau de transport
européen», ce qui «implique d’étendre le
tunnel à plusieurs kilomètres de
l’emplacement non connecté actuellement»
prévu à Tarifa, entre les parcs naturels
Estrecho et Los Alcornocales.
Une coopération hispano-allemande
D’après la même source, après l’approbation
par Bruxelles du plan de relance espagnol,
SEGECSA a signé en août 2021 un contrat
d’assistance technique avec l’entreprise
publique d’ingénierie Ineco contre un montant
d’environ 800.000 euros. Le patron de
SEGECSA s’est rendu, il y a un an, à
Scwhanau (Allemagne), pour rencontrer des
représentants de la société allemande
Herrenknecht, leader mondial sur le marché
des tunneliers, afin de mettre à jour la
conception de base de la technologie qui
pourrait répondre à l’excavation de la galerie
d’exploration pour commencer les travaux.
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La vision, c’est celle que le Roi a annoncé
dès les premiers jours de Son accession au
trône et qui consiste à préparer l’avenir du
pays, à se projeter dans le temps long en
prospectant le futur et de prendre par
conséquent, les mesures nécessaires pour
atteindre le meilleur résultat.

La logique consiste à mettre tout le monde
devant ses responsabilités en impliquant tous
les citoyens, et en premier lieu les forces
vives de la nation, dans le processus de
changement. En effet, le Roi, conformément
aux prérogatives qui sont les Siennes, nous
trace la voie à suivre et impulse les réformes
à entreprendre, mais c’est à nous citoyens de
modifier notre comportement et nous
remettre en cause, à chaque fois que c’est
nécessaire, pour être en phase avec cette
volonté royale. C’est cette symbiose entre le
Roi et le peuple, dans toute sa plénitude, qui
fait la force de notre pays pour relever les
défis et transformer à chaque fois les
moments de crise en véritables opportunités.

Sur la question de l’eau, l’Etat a réalisé des
investissements considérables pour mobiliser
des ressources hydrauliques là où c’est
possible. Il s’est engagé à travers l’adoption
d’un plan ambitieux à redoubler d’efforts en
construisant plus d’ouvrages hydrauliques,
en procédant à la construction d’une série de
stations de dessalement de l’eau de mer, en
développant le traitement des eaux usées
aux fins de leur réutilisation … Tout cela ne
suffit pas si le citoyen ne modifie pas son
comportement à l’égard de l’eau considérée
comme une denrée rare et non « entièrement
renouvelable ».

A cet égard, Le Roi a tracé les orientations
pour l’avenir :

- Premièrement : il est nécessaire de lancer
des initiatives et des projets plus ambitieux,
par le recours aux innovations et
technologies nouvelles, dans le domaine de
l’économie de l’eau et de la réutilisation des
eaux usées.

La question de l’investissement a constitué, à
côté de celle de l’eau, l’objet principal du
discours adressé par Le Souverain au
parlement à l’occasion de l’ouverture de la
session parlementaire ce vendredi 14 octobre.

A vrai dire, ces deux questions, traitées
séparément, pour des considérations
méthodologiques évidentes, relèvent d’une
même vision et d’une même logique

-Deuxièmement : il est impératif d’accorder
une attention particulière à une exploitation
rationnelle des eaux souterraines et à la
préservation des nappes phréatiques, en
mettant fin au phénomène de pompage
illégal et au creusement de puits
anarchiques.
-Troisièmement : il est essentiel de garder à
l’esprit que la question de l’eau n’est pas
l’affaire exclusive d’une politique sectorielle
isolée, mais qu’elle constitue une
préoccupation commune à de nombreux
secteurs.
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L’eau et l’investissement productif, deux problématiques relevant
d’une vision et d’une logique communes

Par Abdeslam Seddiki
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Un discours de chef d’Etat est toujours
important, où qu’il se trouve dans le
monde, et encore plus au Maroc. Quand le
roi dit quelque chose, il en connaît les
raisons et en mesure les conséquences.
C’est pour cela qu’un discours doit être lu
en s’arrêtant à tous les mots, et parfois
même à la ponctuation…

Dans ce discours prononcé devant un peu
plus de 500 élus parlementaires tous de
blanc vêtus, et en dehors des messages
clairs et explicites sur l’eau et sur
l’investissement, des petites phrases ont été
soigneusement distillées, et mériteraient
qu’on s’y arrête autant que les responsables
et leurs véritables destinataires devraient y
songer…

1/ Quand le roi appelle à un traitement
diligent de la problématique de l’eau « dans
toutes ses dimensions, et notamment à une
rupture avec toutes les formes de gaspillage
ou d’exploitation anarchique et irresponsable
de cette ressource vitale », il brasse large.
L’emploi deux fois dans la même phrase du
déterminant « toutes » et le choix de termes
aussi forts que « gaspillage », « anarchique »
et « irresponsable » doit en toute logique
interpeller les… responsables.

Il serait intéressant de voir dans quelle
mesure les politiques agricoles seront
infléchies, pour renoncer aux cultures
hydrophages et, par là-même, rationaliser
notre agriculture et économiser cette denrée
de plus en plus rare qu’est l’eau.
Si tel n’est pas le cas, et il faut craindre que
ça ne le soit pas, alors il faudra que les «
gaspilleurs irresponsables et anarchiques »
rendent, un jour, des comptes. Les
producteurs, leurs soutiens, les
financements, tout devra être revu et corrigé.
En toute « diligence ».

2/ Le roi Mohammed VI revient également
sur les règles de bonne gouvernance, sans
lesquelles il serait inutile de penser à toute
politique d’investissement efficiente, équitable
et inclusive. Ainsi, la phrase sur « les règles
de la concurrence loyale, (…) la mise en
œuvre effective des mécanismes de

Les petites phrases du discours du roi au parlement

Par Aziz Boucetta
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médiation et d’arbitrage pour le règlement
des litiges » intervient quelques semaines
après la publication de l’avis du Conseil de la
concurrence, et tout le monde aura noté cette
« petite phrase », allusive certes mais à la
portée claire.

Et lorsque, dans la même phrase, le chef de
l’Etat invoque la nécessité de la « confiance
», alors cela doit avoir comme prolongement
une pratique d’auto saisine du parquet dès
lors qu’un rapport d’un organisme chargé du
contrôle de l’équité, de la probité ou de la
bonne gouvernance est émis et qu’il dénonce
des pratiques possiblement frauduleuses…
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Il n’y a pas longtemps encore, on se
demandait : à quoi sert l’OTAN ? A
l’époque, entre les multiples déclarations
et insinuations de Donald Trump et le
célèbre diagnostic du président français,
Emanuel Macron : « ce qu’on est en train
de vivre, c’est la mort cérébrale de l’Otan
», dans un entretien accordé à The
Economist, la légitimité de l’Alliance était
en train de saigner. Un fossé se creusait
entre les membres occidentaux de l’Union
européenne et certains membres
orientaux de la même Union, autour de la
question des « valeurs communes ».

Jusqu’à il y a peu, les États-Unis étaient
engagés dans un glissement d’attention
stratégique, de l’arène atlantique vers
l’indopacifique. Depuis la guerre russo-
ukrainienne, ces doutes autour de l’OTAN ont
été balayés. Le besoin de défense collective
a rapproché Varsovie et Paris qui étaient
brouillés. Et à Washington, les russophobes
ont de nouveau la côte !

Pourquoi Poutine a-t-il pris le risque
d’arrêter cet effilochage de l’OTAN et
l’élargissement des clivages au sein de
l’Europe ?

La réponse est probablement que ces
processus étaient trop lents à son goût et que
la Russie n’a pas le temps. Peut-être aussi
que l’intervention américaine en Ukraine
devenant de plus en plus grande,
spécialement autour du Donbass, il fallait
bousculer les choses.

La culture occidentale est comme les marées
qui inéluctablement travaillent les blocs de
granite. Les Kardashian s’infiltrent partout sur
la planète : remarquez sur les réseaux
sociaux comment des jeunes filles et des
femmes partout dans le monde ressemblent
de plus en plus à ces vedettes de la
téléréalité ? Disney, l’alimentation, le coca-
cola et Mac Donald, les Chinois s’y sont mis
et ajoutent les produits laitiers, les intérieurs,
la mode vestimentaire (costard cravate et
Zara), et la sexualité. Tous ces éléments
s’infiltrent également partout, aplatissent le
monde et transforment l’ancien « village
global » de l’ère de la télévision en énorme
selfie d’écervelé.e.s.
L’émergence des sentiments nationaux, le
désir de porter des jeans, d’écouter du rock,
d’acheter du PQ de qualité, du beurre et de
bonnes cigarettes ont érodé dans le passé
l’URSS. Les mêmes éléments aujourd’hui
travaillent la Russie. Le cauchemar russe, ce
sont des collégiennes en cheveux bleus
coupés court qui demanderaient qu’on les
appelle Boris et non plus Tatiana !

Poutine, et les Trois Russie

Lire l'intégralité l'article
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Par Gabriel Banon
Ceci a amené Poutine à faire de la Russie
une citadelle assiégée, le refuge du véritable
Occident (comme les Chrétiens seraient le
véritable Israël). Moscou est désormais le
siège de la véritable Église et la capitale du
Saint Empire. Selon lui, la Russie n’est pas
un pays qui s’est taillé un Empire (comme
jadis la France et le Royaume Uni), la Russie
est un Empire. Vu de Moscou aujourd’hui,
pour parler de l’Empire russe, il faut employer
le verbe « être » et non pas « avoir été ».
L’Ukraine est certes un enjeu stratégique, un
espace tiré et déchiré par deux pôles de
puissance. Brezinski disait : « Ôtez l’Ukraine
à la Russie et la Russie n’est plus un Empire
». Mais c’est également un enjeu de
civilisation et même de plus en plus, car en
temps de guerre les objectifs et les
justifications deviennent sublimes. En 1861,
on est parti en guerre pour empêcher la
dissolution des États-Unis et punir les
rebelles, mais la guerre de Sécession sera
gagnée au nom de la liberté et de
l’affranchissement des Noirs.





Pour rappel, le Conseil du Développement et
de la Solidarité (CDS), est un « think thank »
issu de la société civile. Il a fêté sa dixième
année de travaux et de réflexion en
novembre 2021. À cette occasion, il avait
organisé une rencontre-débat sur le nouveau
modèle de développement en présence de
Monsieur Chakib Benmoussa.

À côté de la question de l’eau, vitale pour la
société et l’économie, Sa Majesté le Roi a
réitéré l’importance qu’il convient d’accorder
à la promotion de l’investissement comme
réponse aux besoins économiques et sociaux
de l’heure de la nation.

Le CDS, qui compte parmi ses membres des
dirigeants de petites et grandes entreprises
de renommée nationale et internationale,
entend relayer l’appel royal. L’un des objectifs
serait de mettre en exergue les différentes
dimensions à prioriser afin d’accélérer
l’investissement public et privé.

À l’heure où l’économie mondiale connaît un
affaiblissement préoccupant et des finances
publiques à rude épreuve partout dans le
monde, le Maroc doit innover en matière de
leviers de croissance. Parmi ces leviers,
figure la bonne articulation, voire la bonne
intelligence dirions- nous, entre
investissement public et investissement privé.
Ce sera l’un des enjeux à venir.
En effet, le modèle marocain
d’investissement consistant à optimiser et
mutualiser les impacts de l’investissement
public et de l’investissement privé a été un
succès. Il a permis de bâtir le Maroc du
nouveau millénaire : attractivité économique
renforcée, Infrastructures de classe
mondiale, nouvelles zones industrielles,
nouveaux secteurs d’émergence
économique…

Le Maroc s’est ainsi hissé comme acteur
continental et mondial incontournable dans
les domaines de l’automobile, de
l’aéronautique, de l’offshoring, de l’agro-
industrie, de la formation et de
l’enseignement, du tourisme… Demain,
espérons-le, dans de nouveaux domaines
tels que celui de la santé avec les réformes
en cours.

Discours Royal, le CDS se mobilise Investissement et Etat territorial

À la suite du Discours Royal inaugurant la nouvelle rentrée parlementaire, le CDS a programmé dans son
agenda de fin d’année la question de l’investissement.

L’investissement « un acte culturel et

sociétal »

Par Taoufiq Boudchiche
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Un modèle qu’il convient à la fois de
consolider mais aussi de rénover comme
préconisé par le nouveau modèle de
développement.

Mais, il reste beaucoup à faire, notamment
au niveau sociétal et culturel.
L’investissement est aussi une affaire de
confiance, de transparence, de paix et de
solidarité sociales…Car, les principaux maux
qui plombent le décollage économique sont
toujours présents comme les taux de
pauvreté observés au plan national, les
inégalités sociales et territoriales, la
bureaucratie, la corruption, le clientélisme,
les systèmes de rente…

Quartier Libre
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La politique marocaine des phosphates
vise non seulement à améliorer la
production mais aussi à conjurer le
spectre de la malnutrition et de la famine.
Soutenir la production et lutter contre la
pauvreté sont les clefs d’une sécurité
alimentaire durable.

La sécurité alimentaire est considérée
comme le défi le plus important auquel le
monde est confronté aujourd'hui et à l'avenir,
en particulier face à l'explosion
démographique dans de nombreux pays
d'Asie, d'Afrique subsaharienne et
d'Amérique latine. La guerre en Ukraine a
entraîné une forte hausse des prix des
denrées alimentaires, du carburant et des
engrais, entraînant ainsi une crise alimentaire
mondiale. D'autre part, les changements
climatiques, en particulier la désertification, la
sécheresse, les inondations, les incendies, et
l'augmentation alarmante des températures
affectent fortement la production, en
particulier dans les petites exploitations et les
petites terres arables non irriguées, qui
garantissent par ailleurs la nourriture, même
saisonnière, pour de nombreuses personnes
et ménages dans les pays pauvres comme
dans les pays en développement.

La pandémie de Covid-19 a induit une
perturbation importante des chaînes
d'approvisionnement, qui a affecté
négativement l'abondance des marchandises
dans certains pays, en particulier ceux qui
n'ont ni l'infrastructure adéquate, ni la
logistique, ni la capacité financière pour
assurer des importations continues de biens
et garantir leur sécurité alimentaire. Cela a
exacerbé la situation des pauvres dans de
nombreux pays, et la famine est devenue un
spectre qui menace de nombreuses
personnes en Éthiopie, en Somalie, au
Soudan du Sud, au Yémen, en Afghanistan
et dans d'autres pays (Lizzy Davies “Famine:
what is it, where will it strike and how should
the world respond?” The Guardian, July 6,
2022).

Oxfam America affirme que la famine n'est
pas seulement l'absence de nourriture, mais
qu'il s'agit d'un problème complexe qui peut
être causé par la sécheresse, un conflit armé
ou une réinstallation forcée, mais qui devient
plus grave lorsque les gouvernements ne
prennent pas de décisions strictes pour
réduire ces causes. C'est ce qu'Alex The
Wahl appelle un scandale politique (Chris
Hufstader “What is Famine? Causes and
Effects and How to Stop it”, Oxfam, May 14,
2020). Autrement dit, la famine n'est pas un
destin inévitable, mais un acte humain lié à la
gouvernance et à la responsabilité.

La sécurité alimentaire mondiale et le rôle du Maroc
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Par Lahcen Haddad

Oxfam préconise une approche intégrée des
famines, qui consiste à fournir de l'eau
potable et les moyens d'hygiène et de
prévention, à distribuer de la nourriture, à
planter des plantes vivrières et à pousser les
gouvernements à assumer leurs
responsabilités (idem.).
Mais la sécurité alimentaire ne se limite pas à
lutter contre la famine et la malnutrition, mais
à assurer une production adéquate dans
diverses régions du monde, et à garantir que
les agriculteurs aient accès aux marchés
pour leur assurer un revenu décent, les
encourageant ainsi à améliorer la qualité des
semences, à utiliser les engrais et
économiser l'eau grâce aux technologies
goutte à goutte. Renforcer les chaînes
d'approvisionnement et les immuniser contre
les perturbations, assurer une structure
logistique efficace pour la distribution
alimentaire, et se concentrer sur l'accès des
groupes pauvres, vulnérables et marginalisés
à la nourriture par le biais de transferts
directs ou d'une aide en nature sont
également des mesures importantes afin
d’assurer une sécurité alimentaire durable.
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Dans la vie courante, disposer d’un certain
nombre de choses, voire de plaisirs
éphémères, relève de l’accomplissement de
soi et de l’accession à un bonheur relatif.

Cette « duperie de soi » est telle que
l’individu croit en permanence que le fait
d’avoir de manière continue, voire organisée,
participe à son bonheur. Cette erreur
d’appréciation perdure tant que les passions
prennent le dessus sur la raison.

Il s’agit d‘avoir depuis le début de cette
réflexion mais avoir quoi finalement !? des
biens matériels ? un capital personnel
immatériel, positif ou négatif ? de quoi parle-
t-on ?

Tout individu raisonné se doit de garantir un
équilibre serein entre les besoins essentiels
d’une vie descente, à soi et ses proches, et
les valeurs immatérielles, ce que j’ai appelé
capital personnel immatériel.

Il s’agit de l’ensemble des qualités humaines,
innées ou apprises, qu’une personne
éprouve à l’égard de sa communauté. Elles
peuvent être positives (honnêteté, sincérité,
respect d’autrui, curiosité intellectuelle…) ou
bien négatives (sournoiserie, hypocrisie,
malhonnêteté, avidité…).

Cet équilibre, entre les besoins et les valeurs,
est rompu lorsque l’individu transforme ses
besoins primordiaux en passions et sa quête
de l’Avoir utile en frénésie de l’Avoir futile,
l’Avoir pour le paraitre, l’Avoir pour une
certaine illusion de la vérité. A ce stade de
l’Avoir, l’individu n’est que ce qu’il a, ou ce
dont il dispose, et rien d’autre. Autrement dit,
s’il perd ce qu’il a, ce dont il dispose, il n’est
plus rien.

A force de préserver le culte de l’Avoir,
l’individu vit dans l’illusion et l’artifice, et
s’éloigne complètement de la vraie condition
humaine et de la conscience collective.

Avoir quelque chose est une notion presque
naturelle car vivre sans rien avoir est de l’ordre
de l’improbable pour ne pas dire l’impossible.

Je dis presque naturelle car il y a l’envie ou le
désir d’avoir, et la réalisation effective de l’acte
d’avoir. Ce n’est pas parce que l’on en veut que
l’on y arrive ! Plusieurs facteurs endogènes et
exogènes à l’individu entrent en jeu dans le fait
d’avoir.

Une prise de conscience de l’excès d’Avoir
ne peut survenir que si l’individu est doté d’au
moins deux valeurs immatérielles
importantes à savoir la curiosité intellectuelle
et la volonté. Sans ces deux attributs,
l’individu passera sa vie durant à Avoir sans
Être, sans âme !

Le passage de l’Avoir à l’Être peut alors
débuter pour une introspection intérieure afin
de mettre en avant une nouvelle vérité, celle
du vrai accomplissement de soi.
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Avoir et Être, le dilemme de la vie !

Par Ali Bouallou
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Franchement, les diplomates algériens
doivent se rendre à l’évidence : ils
gagneraient à ne plus se hasarder sur le
terrain glissant du tac au tacle avec les
diplomates marocains. Malheureusement,
on dirait qu’ils se font toujours un malin
plaisir à se faire malmener voire humilier
par nos représentants tellement ils
persistent dans leur animosité avérée.

On se rappellera toujours des argumentaires
irréfutables de SEM Omar Hilale auxquels il
nous a habitués et qu’il jette à la face des
diplomates algériens pour leur rappeler la
responsabilité première de l’Algérie dans le
conflit artificiel monté de toutes pièces par
nos voisins autour du problème du Sahara
Marocain.

Ce qui constitue, d’ailleurs, des cours
magistraux pour la diplomatie algérienne et
un grand motif de fierté pour nous autres
Marocains. Par ailleurs, son confrère le
Représentant du Royaume du Maroc auprès
de l’UNESCO, SEM Samir Addahre, vient de
recadrer, à son tour, son homologue algérien
en lui montrant qu’il a raté l’occasion de se
taire, lors d’une séance qu’il présidait au
siège de l’UNESCO, à Paris. En effet, le
spectacle qui s’offre à nous est juste
réjouissant.
Le diplomate algérien, dans son leurre,
tentant tant bien que mal de créer
l’événement avec ses propos accusateurs et
non spontanés, peinant à lire sa feuille
préparée certainement avec soin par d’autres
mains qui tirent les ficelles, ose s’aventurer
sur un terrain miné où il ne voyait pas venir le
coup assommant. Alors que la séance portait
sur le patrimoine culturel immatériel des villes
marocaines de Tata et Guelmim, le diplomate
algérien s’emmêle les pinceaux et les mots
se triturant dans sa bouche, dans un français
qui laisse à désirer, tissaient au fur et à
mesure la toile d’araignée autour de lui dans
une intervention creuse qui irrite les oreilles
(Les propos sont transcrits tel qu’ils ont été
prononcés) :
« C’est dans le cadre de la non-politisation de
cette organisation, j’aimerais intervenir. Il a
été mentionné dans la dernière présentation,
plusieurs fois, les territoires du Sud dont ces
dont ces territoires du Dakhla.

Quand SEM Samir Addahre remonte les bretelles à son homologue
algérien

Par Souad Mekkaoui
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sur l'mage ou en scannant le Q/

R code

Les territoires de Dakhla c’est des territoires
du Sahara occidental, non autonomes. Et à
cet égard, je voudrais mentionner ou
souligner ce qui suit : les territoires du
Sahara occidental sont des territoires non
autonomes, où le processus de la
décolonisation n’est pas entièrement achevé.
Le Comité intergouvernemental du
patrimoine, qui relève de la convention de
2003 et de l’UNESCO, qui est une
organisation qui relève du système des
Nations unies, doit continuer et respecter la
loi internationale et la légitimité
internationale. »
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C'est le premier point pour accueillir le
lever du soleil. Pour ces raisons et le fait
que la Kaaba est le centre de gravité sur la
Terre un centre d'attraction et de
confluence des rayons cosmiques de la
gravité sur la surface de la Terre la zone
de vide dans les couches d'air.

Il est donc impossible de survoler la
Kaaba que ce soit par des oiseaux ou
même par des avions car c'est un centre
d'attraction magnétique.

Cela explique aussi pourquoi malgré le grand
nombre d'oiseaux dans les environs de la
Kaaba, ils ne volent que autour de la Kaaba
pas au-dessus! »
Waaaaw ! Le post continue… « Ceci est en
effet confirmé par la science que les avions et
les oiseaux ne peuvent pas survoler la Kaaba
à cause de l'attraction magnétique. Et c'est
pourquoi en Arabie Saoudite il n'y a pas
d'aéroport dans la ville de La Mecque… »
ReWaaaw…! Mais le coup de grâce vient de
cette affirmation : « La lumière qui vient de la
Kaaba traverse l'espace et à travers le ciel à
la lumière de la maison d'Allah dans le ciel
(c'est Baytil Ma'mour) qui est perpendiculaire
à la maison d'Allah dans le monde (c'est-à-
dire Ka'abah sur la terre) ».

Et ces posts se terminent souvent par des
« Ma sha Allah… Alhamdulilah… Allahou
Akbar » tonitruants, car sûrs de leur effet sur
le pauvre péquin, qui n’utilise pas l’ombre
d’un neurone et qui croit béatement à ce
miracle de la nature divine ! Sinon si on
continue comme ça, on va finir par lire que
nous sommes connectés avec Orion ou
Betelgeuse, H24, et que les extraterrestres,
s’ils existent, communiqueront d’abord avec
les musulmans et choisiront la Mecque
comme lieu de rencontre du 3e type…!

Je veux bien croire que la Mecque soit le
lieu sacré des musulmans, par excellence,
que c’est un sanctuaire interdit aux étrangers
depuis les Abbassides, alors que tout le
monde pouvait y entrer en paix, du temps du
prophète, pour marchander ou prier, quelle
que soit sa religion.

Je lis un peu partout sur des posts «
abracadabrantesques », qu’il serait
interdit de survoler la ville sainte de la
Mecque, car elle serait le centre de la terre
et « elle se trouve au milieu de la terre
sans aucune déviation ou déformation. Et
parce que c'est le centre de gravité, elle
attire naturellement les charges
magnétiques à cet endroit.

Je veux aussi admettre que la Kaaba fut
détruite à plusieurs reprises, notamment du
temps des musulmans Omeyyades par leur
vizir Al Hajjaj Ibn Youssouf Attaqafi, sur ordre
des sultans Al Yazid et Abdel Malik Ibn
Marouane, qui faisaient la guerre à Abdallah
Ibn Zoubair, réfugié avec ses partisans à la
Mecque ce qui conduisit le Sultan Abdel
Malik à construire le dôme du Rocher à
Jérusalem comme Kaaba de substitution…
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Survoler la Mecque est possible !

Par Rachid Boufous
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Edito Economie

Au fait, il s’agit, au titre de l’année budgétaire
2023, de changer de logique et de passer
d’une approche basée sur l’offre à celle
guidée par la demande.

Concrètement, il est question de passer de la
fiscalité, de la convention signée avec le
promoteur et de la mise à disposition du
foncier, en tant qu’instruments, d’aide au
logement, durant les 10 dernières années, à
un soutien direct aux ménages souhaitant
acquérir un logement.

Partant du fait qu’il est difficile d’estimer la
pertinence de la dépense fiscale en la
matière et de juger de son impact
économique et social en termes d’accès au
logement, le gouvernement estime qu’il peut
faire mieux.
Que ce soit en termes d’usage efficient de la
ressource budgétaire ou en termes de
relance du secteur.

De quoi s’agit-il exactement ?

Le point de presse sur la présentation aux
medias du PLF 2023, tenu le 25 octobre, fut
l’occasion pour Fouzi Lekjaa, ministre
délégué auprès de la ministre de l'Économie
et des Finances, chargé du Budget, de
fournir plus de précisions.

Selon M. Lekjaa, le gouvernement change
d’approche et opte pour un soutien direct
pour l’accès à la propriété. Et à ce titre, deux
niveaux d’aides ont été définis pour
subventionner l’acquisition d’un logement
principal.

Du soutien au logement

Le projet du budget 2023 prévoit d’instaurer une aide directe pour le soutien au
logement, en nette rupture avec le dispositif qui, arrivé à échéance, était
essentiellement basé sur l’octroi d’exonérations fiscales et la mise à disposition du
foncier.
En mode PLF, le Gouvernement annonce du nouveau, au niveau du secteur
immobilier, en procédant à un changement de démarche.

Noureddine
Batije

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
économique
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Le premier plafonne le prix du bien immobilier
à 300.000 dirhams et le second, dans le but
de soutenir la classe moyenne est fixé à
600.000.

« Nous avons élargi la base des bénéficiaires
pour toucher également la classe moyenne, à
travers une aide directe pour l’acquisition du
premier logement. Tout cela sera précisé
dans l’acte notarial. Nous n’allons, bien sûr,
pas subventionner l’achat des maisons
secondaires », précise M. Lekjaa pour qui,
les détails concernant le montant de l’aide,
les conditions et les modalités à respecter
pour en bénéficier seront, incessamment,
déterminés dans un décret.

Est-ce suffisant pour « solvabiliser » la
demande des ménages éligibles en ces
temps d’inflation galopante ?
Est-ce suffisant pour motiver les promoteurs
immobiliers qui déjà, au vu de la cherté des
intrants, se plaignent et affirment ne plus
pouvoir produire sans réviser les prix ?

Toute chose étant égale par ailleurs, ne
court-on pas le risque de fausser le marché
et d’acquérir, en fin de compte, un logement
de 250.000 à 300.000 ?

Vivement un logement valable et un cadre
viable.



La Banque européenne d’investissement (BEI) et la Banque Centrale
Populaire (BCP) annoncent la signature du premier accord de garantie
dans le cadre du Programme de l’Union Européenne (UE) pour les
échanges commerciaux et la compétitivité (« Trade and
Competitiveness Programme ») dont l’un des axes principaux est le
renforcement de l’accès des Petites et moyennes entreprises (PME)
aux financements.
Cet accord contribuera à améliorer la compétitivité des PME
marocaines, notamment dans quatre secteurs clés d’exportation, à
savoir l’automobile, le textile, l’agro-industrie, et l’agriculture.

La BCP et la Banque européenne d’investissement
accompagnent les PME marocaines exportatrices

Le Maroc devrait connaître une croissance de 0,8% cette
année et 3,1% en 2023, selon les projections du Fonds
Monétaire International (FMI) publiées mardi dans sa dernière
mise à jour des perspectives de l’économie mondiale. Le PIB
du Maroc devrait rebondir à 3,4% en 2027, anticipe le FMI
dans ce rapport, publié en marge de ces assemblées
annuelles à Washington avec la Banque mondiale. L’inflation
devrait, par ailleurs, grimper à 6,2% en 2022 avant de chuter
à 4,1% l’année prochaine, d’après la même source.
S’agissant du taux de chômage, il devrait atteindre 11,1%
cette année avant de baisser légèrement à 10,7% en 2023.
Le FMI anticipe que le solde du compte courant du Royaume
va s’établir à -4,3% en 2022 puis à -4,1% l’année suivante.

Les prévisions du FMI pour 2022

La détérioration des perspectives de la
demande mondiale en 2023
augmentera les risques externes pour
plusieurs économies africaines en
réduisant les perspectives
d'exportation, a estimé Fitch Ratings
dans une analyse publiée le 30
septembre.
L’agence de notation s'attend
désormais à ce que le PIB mondial ne
progresse que de 1,7 % en 2023, en
baisse par rapport à sa prévision de
2,7 %, datant de juin 2022.
Aux Etats-Unis et dans la zone euro,
la croissance économique sera proche
de 0 %, tandis que la Chine devrait
voir son PIB progresser de 4,5 %
seulement en 2023.

Le ralentissement de la
demande mondiale risque de
peser lourd
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Le Ministère de l’Industrie et du
Commerce a organisé, mardi 27
septembre 2022 à Casablanca, une
rencontre sur la Banque de projets (BP) et
les nouvelles opportunités
d’investissement industriel qu’elle offre
dans le cadre de la souveraineté
industrielle, sanitaire et alimentaire. Née
pour promouvoir la fabrication locale,
renforcer le capital marocain dans
l’industrie, l’entreprenariat et l’intégration
industriels dans le but de préserver et de
dynamiser l’export, la BP a connu un franc
succès en, à peine, deux années
d’existence.

La banque de projets pour les
opportunités d’investissement
industriel

Effets combinés pandémie & inflation
catégorielle font que le Maroc retrouve le
niveau de pauvreté et de vulnérabilité
monétaires de 2014 Pour rende compte de
l’évolution des inégalités sociales dans un
contexte marqué par les effets de la
COVID-19 et de l'envolée des prix , le HCP
vient de procéder à la présentation des
traits saillants de son étude se référant aux
structures des dépenses des ménages de
l’enquête nationale sur la consommation et
les dépenses des ménages 2013/2014 et
aux données issues de l’enquête
mensuelle sur les prix à la consommation,
de l’enquête nationale sur les sources de
revenu 2019 et du troisième panel sur les
répercussions de cette pandémie.

Près de sept années de progrès
vers l’élimination de la pauvreté et
de la vulnérabilité partent en fumée

La première plénière du Groupe d'action
financière (GAFI) sous la présidence
singapourienne de deux ans, s’est tenue
les 20 et 21 octobre 2022.
Des délégués représentant plus de 200
membres du Réseau mondial et des
organisations observatrices, dont le
Fonds monétaire international, les
Nations unies, la Banque mondiale,
INTERPOL et le Groupe Egmont des
Cellules de renseignement financier, ont
pris part aux réunions du groupe de
travail et à la plénière à Paris. Les
discussions ont porté, entre autres, sur
les juridictions identifiées comme
présentant un risque pour le système
financier international, avec une mise à
jour des déclarations publiques...

Sortie du Maroc de la liste grise
du GAFI : L’espoir est permis

TVA : Avocats, interprètes, notaires, adel,
huissiers de justice et vétérinaires soumis
au taux normal 20 % Des éléments
d’information afférents au projet de loi de
finances (PLF) au titre de l'année
budgétaire 2023 viennent d’être dévoilés.
Aussi, l’on retiendra que, comme vient de
l’annoncer, tout récemment, au
Parlement l’Argentière du Royaume, ce
projet de Budget, élaboré sur la base
d'une croissance économique prévue à 4
%, d'un taux d'inflation de 2 % et d'un
déficit budgétaire de 4,5 %, affiche une
certaine ambition.

PLF 2023 : Convergence
progressive vers un taux unifié
d’IS et imposition du revenu
global des personnes physiques
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Edito Habitat & Immobilier

Avec les améliorations technologiques
rapides, le monde est devenu de plus en plus
digital.
Écrans interactifs, casques VR, entre autres,
rendent la planète plutôt une vaste arène de
jeux où chacun cherche avoir une expérience
unique et personnalisée.

L’avènement de la réalité virtuelle et de la
réalité augmentée a permis de rendre les
expériences immersives dans des univers
virtuels plus réalistes. Ainsi, aujourd’hui,
plusieurs concepts liés au digital ont vu le
jour, tels que “la ville virtuelle”.

Ainsi, la notion ville ne désigne pas
seulement une zone urbaine avec l’ensemble
de ses accommodations, mais aussi un
espace virtuel représentant la ville en réalité
dans un monde digital.

Alors, qu’est-ce qu’une ville virtuelle ?
La ville virtuelle peut être définie comme une
représentation d’un espace géographique
simulé dans un monde digital. C'est
également un ensemble de données
informatiques ayant ses propres règles et
codes. Les systèmes virtuels vous
permettent, autant qu’utilisateur, de vivre des
multiples expériences qui vous sont hors de
portée dans la vie réelle. Il vous permet
d’interagir, d’échanger, de créer des liens
d’amitié et de réaliser différentes activités
personnelles et/ou professionnelles, avec
d’autres utilisateurs, peu importe où ils sont
dans le monde. De plus, il est possible de
consulter des sites web, utiliser des jeux en
ligne et regarder des films et des émissions

La ville de demain entre réalité et virtualité

L’avènement de la réalité virtuelle et de la réalité augmentée a permis de rendre
les expériences immersives dans des univers virtuels plus réalistes.
Ainsi, aujourd’hui, plusieurs concepts liés au digital ont vu le jour, tels que “la
ville virtuelle”. Ainsi, la notion ville ne désigne pas seulement une zone urbaine
avec l’ensemble de ses accommodations, mais aussi un espace virtuel
représentant la ville en réalité dans un monde digital.

A

Par
Samah
Najmi

Le saviez-vous ?

Une ville virtuelle, de leur nature
dynamique, offre davantage de
multiples possibilités d’agencement.
Elle permet la possibilité de tester
divers aménagements dans un
univers en extension du monde réel,
ce qui peut constituer un outil d'aide
à la décision véritable pour les
décideurs en matière d’urbanisme et
d’aménagement territorial et de
garantir une meilleure expérience
utilisateur chez les citadins. De
même, la représentation de la ville en
monde virtuelle peut être un outil de
promotion des communautés et des
cultures, ce qui peut servir davantage
la ville en réalité en matière de
tourisme, entre autres.
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de télévision sur les différentes plateformes,
notamment les réseaux sociaux.

L'histoire de la ville virtuelle :
Les villes virtuelles sont une innovation
technologique qui vient seulement d'être
développée. Cependant, elles existent depuis
plus longtemps qu'on ne pourrait le croire. Au
début des années 1960, des chercheurs ont
commencé à créer des petites villes virtuelles
sur leurs ordinateurs. Mais les premières
villes virtuelles réelles ont été créées en
1989. Elles étaient très rudimentaires
comparées aux villes virtuelles que nous
connaissons aujourd'hui. La plus célèbre de
ces villes virtuelles est probablement Second
Life.

La ville virtuelle entre stabilité et
changement :
Dans la ville virtuelle, les choses peuvent
facilement changer. Si d'une ville virtuelle à
l'autre, les rues, les habitants, les bâtiments
et les commerces changent, quelques villes
virtuelles sont tout de même très stables. En
effet, certaines d'entre elles ont plusieurs
siècles d'existence et ont connu beaucoup de
changements. Ces villes virtuelles ont une
histoire qui remonte à plus de 500 ans.

La ville virtuelle en faveur de la ville
réelle :
Les villes virtuelles sont de plus en plus
utilisées pour préparer les villes réelles. La
réalité virtuelle et la réalité augmentée
peuvent être un moyen d’évaluation des
perceptions des projets urbains.



La modernisation et la digitalisation sont
bien les tendances de tout secteur,
notamment celui de la construction, lors
de ces dernières années.
L'avènement des nouvelles technologies a
considérablement contribué à la
transformation des métiers et des
pratiques du secteur de la construction.
Aujourd'hui, l'influence de certains de ces
changements est déjà perceptible et on
prévoit un nouveau réajustement de
l'ensemble du secteur dans un avenir
proche.

4 mutations majeures
transformant le secteur de la
construction

À l’initiative de l’URAI, les agents
immobiliers ont appelé à la réactivation
dudit projet de loi, et ce, lors d’une
conférence de presse organisée à l’hôtel
Barcélo de Casablanca, le jeudi 13 octobre
2022.
Le métier d’agent immobilier est parmi les
métiers les très peu structurés au Maroc.
Sans texte légal réglementant cette
profession, les agences immobilières
structurées sont en proie à une anarchie
totale et à une concurrence inique
provenant des indépendants qui opèrent
dans un contexte informel et qui
présentent un lourd manque à gagner pour
le fisc de l'Etat.

Le statut d’agent immobilier :
un projet de loi en pipe

Le marché de l'immobilier a longtemps pu
compter sur le secteur bancaire pour le
financement de sa croissance, tant du
côté de l'offre "financement des
promoteurs" ou de la demande
"financement des acquéreurs".
Toutefois, avec la mutation des marchés
après la crise de 2008, les crédits
bancaires sont devenus difficilement
accessibles et la toute récente crise de la
covid n’a fait qu’augmenter l’aversion aux
risques des banques et durcir les
conditions d’octroi de crédits.
Le modèle de financement centré autour
du secteur bancaire impose donc des
contraintes qui empêchent de libérer
pleinement l’énorme potentiel latent du
secteur.

Les mécanismes de financement
alternatifs au service du
développement du marché de
l'immobilier

Lors de notre atelier du 30 septembre
2022 tenu au Sofitel Tour Blanche en la
présence de M. Amine ZNIBER, Notaire
et Ex-président du Conseil Régional des
Notaires de Rabat, M. Nabil BOUNAJMA
IGT et Directeur général de TERRA
MODUS et M. Salah BAINA, Enseignant-
Chercheur et Facilitateur de la
Transformation Digitale, nous avons pu
aborder le sujet en avançant sur
l'existant, le cadre juridique et technique,
ainsi que les recommandations à suivre.

La blockchain pour sécuriser
la VEFA : Opportunités et
limites
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« Longtemps resté dans le déni », le projet de loi n°36.17 portant sur
l’organisation de l’exercice d’activité d’agent immobilier est toujours
aux oubliettes, depuis son dépôt auprès du Secrétariat général du
gouvernement en avril 2017, déplore le président de l’Union régionale
des agents immobiliers (URAI) de la région Casablanca- Settat,
Mohamed Lahlou, qui conspue la gestion des gouvernements
précédents.
Lors d’une conférence tenue le 13 octobre à l’hôtel Barcélo de
Casablanca, les professionnels accusent les deux derniers
gouvernements du retard dans l’approbation de ce projet de loi.

Projet de loi en instance : L’agent immobilier
toujours à court de réglementation

Lors de ces dernières décennies, le concept de durabilité
s'est rapidement imposé à l'échelle mondiale, dans tous les
secteurs, y compris celui de la construction.
Au plan règlementaire, plusieurs sont les pays qui ont imposé
des réglementations plus strictes qui régissent l'impact de la
construction sur l'environnement local, allant de l'évaluation
obligatoire de l'efficacité énergétique et de l'analyse du cycle
de vie aux coûts de transport et à l'utilisation de matériaux
renouvelables.
De même, de plus en plus de certifications prouvant la
durabilité du nouveau bâti ainsi que de celui rénové, ont vu le
jour ces dernières années.

Des méthodes pour favoriser la durabilité
dans le secteur de la construction

La plateforme Milkiya permet aux
agents immobiliers de recruter, former
et développer leur propre réseau
grâce à un système de parrainage. Un
réseau nouvellement créé à l’heure où
l’intermédiation immobilière reste peu
organisée.
- La pandémie du Covid-19 a eu pour
effet d’accélérer la transformation
numérique du secteur immobilier,
permettant à l’agent immobilier de tirer
parti des nouvelles technologies pour
une meilleure expérience avec ses
clients, mais également de maintenir
un lien de confiance.

Cliquez sur l'image afin de lire
l'intégralité de l'interview.

Interview avec Soufyane
Rhazi : L’intermédiation, talon
d’Achille de l’immobilier
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Edito Education & Emploi

Quand on parle d’automatisation avancée, on
pense immédiatement aux technologies de
deep learning, d’intelligence artificielle (IA) et
de robotisation RPA (automatisation
robotisée des processus). Etrangement, on
entend moins parler de vision par ordinateur
(« computer vision »), concept qui permet
pourtant d’exploiter au maximum les
technologies d’automatisation. Il serait
intéressant que les responsables des
opérations des entreprises s’informent à ce
sujet pour bénéficier d’une automatisation
optimale de leurs processus de front et back-
office.

Les technologies de computer vision traitent
l’information issue de contenus visuels :
images, documents, captures d’écran,
vidéos, etc. Dans un contexte
d’automatisation, elles permettent de
capturer et traiter de grandes quantités de
documents, d’images et de vidéos avec des
possibilités de rapidité et de quantité
largement supérieures aux capacités
humaines. On retrouve généralement les
technologies de vision par ordinateur
couplées à d’autres, comme celles de
traitement automatique du langage naturel,
RPA, IA et machine learning. On pourrait
schématiser en disant que les technologies
de vision par ordinateur sont les yeux de
l’automatisation. L’IA et le machine learning
proposent des capacités cérébrales, et enfin
la RPA elle, permet de relier tout cela dans
un ensemble fonctionnel cohérent : elle est
en quelque sorte la colonne vertébrale de
l'ensemble de ces technologies.

La "computer vision" : comment libérer tout le potentiel de
l’automatisation ?

Ou comment tirer parti au maximum de l’automatisation en lui donnant des yeux pour
voir ?
Alors que nous nous remettons collectivement de la crise du Covid, les entreprises du
monde entier composent avec un climat d’incertitudes financières et politiques. Et on
peut remarquer, comme le montrent diverses études, que celles qui font le choix de
l’automatisation avancée pour optimiser leurs processus et leurs systèmes gagnent en
efficacité, pas seulement pour survivre, mais surtout pour prospérer.

Q

Par
La Fondation
Tamkine

Une utilité impressionnante !

L’approche IDP est très utile pour
l’automatisation du traitement des
documents à grande échelle. Dans le
secteur des services financiers, par
exemple, riche en processus et qui
produit encore beaucoup de papier, la
technologie permet d’automatiser
l’extraction de données d’une masse
importante de documents, allégeant
ainsi le coût humain de ce traitement.
Même au pic de la pandémie en 2020,
quand le télétravail était généralisé,
quelque 2 800 milliards de pages ont
quand même été imprimées.
Signalons que la saisie de données
par des employés coûte des milliards
chaque année aux entreprises.
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Ces dernières années, les chiffres
témoignent d’une accélération de l’adoption
de l’automatisation des processus par les
entreprises, tous secteurs confondus. C’est là
qu’intervient la vision par ordinateur pour lire
les nombreuses informations visuelles
communes aux processus de front et back-
office, documents, vidéos ou objets, comme
les boîtes de dialogue, les barres de
défilement ou les boutons à l’écran. Et ceci à
grande échelle.

L’enjeu est de taille, car bon nombre de
cabinets comme IDC prédisent par exemple
que 80 % des données stockées par les
entreprises d’ici 2025 seront des données
non structurées. Or ces données nécessitent
très souvent des technologies de type vision
par ordinateur pour être exploitables.

L’importance de l’approche IDP dans
l’automatisation du traitement des
documents

L’application la plus courante de la
technologie de vision par ordinateur est celle
du traitement de documents. Le machine
learning et le deep learning sont les principes
actifs des technologies IDP (traitement
intelligent des documents) qui automatisent
le traitement et la classification de
documents, l’extraction de données
imprimées ou manuscrites et le déchiffrage
de contenus à traiter automatiquement.

Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le Q/R code



Une stimulation cérébrale électrique afin
de permettre à des patients de mieux
contrôler leur esprit.Un traitement
potentiellement révolutionnaire pour les
personnes aux prises avec une maladie
mentale. Des chercheurs de l’école de
médecine de l’université du Minnesota et
du Massachusetts General Hospital
affirment être en mesure d’améliorer des
fonctions du cerveau liées à la maîtrise de
soi et au contrôle cognitif (capacité de
passer d’une pensée ou d’un
comportement à un autre). Ils ont combiné
l’intelligence artificielle et la stimulation
cérébrale électrique pour y parvenir.

Quand des scientifiques
utilisent l’intelligence
artificielle pour améliorer des
fonctions du cerveau

Meta a fait le plein d’annonces lors de sa
conférence annuelle consacrée aux
innovations en réalités augmentée et
virtuelle et à l’avenir du metaverse.
Après avoir dévoilé le casque de réalité
mixte Meta Quest Pro, le géant américain
a annoncé une chose attendue depuis un
moment pour les avatars : les jambes.
Étant « l’une des fonctionnalités les
plus demandées sur sa feuille de
route », elles seront d’abord disponibles
dans son metaverse, Horizon Worlds,
avant d’être déployées dans d’autres
expériences « au fil du temps à mesure
que sa technologie s’améliorera ».

Les avatars : auront-ils des
jambes dans le metaverse de
Meta ?

Une journée consacrée à la
sensibilisation des élèves du collège et
du lycée aux métiers de l’aérien, s'est
tenue pour la première fois au Maroc. Au
programme, des activités ludiques liées
essentiellement au domaine de
l’aérospatial et des rencontres avec des
professionnels dans le but d’échanger sur
les possibilités de carrière.
L’événement s’est déroulé en présence
de M. Abdallah Chater, Gouverneur de
Nouaceur, M. Kevin Millison, Vice-
Président Finance, Chaîne de
Fournisseurs de Boeing, ainsi que M.
Karim Cheikh, Président du GIMAS.

Aéronautique : l'écosystème se
mobilise pour faire découvrir
aux jeunes les métiers du futur

A l’occasion du « Tesla AI Day »,
conférence annuelle sur les progrès en
intelligence artificielle de l’entreprise,
Elon Musk avait dévoilé un robot
humanoïde notamment destiné à
accomplir, à la place des humains, les
tâches dangereuses, répétitives et
ennuyeuses. Après avoir déclaré plus tôt
cette année que ce robot, baptisé
Optimus, pourrait être en production dès
2023, le patron de Tesla vient d’en
présenter les premiers prototypes.
« Le robot peut en fait beaucoup plus
que ce que nous venons de vous
montrer »

Optimus, le robot humanoïde
de Tesla, va-t-il « transformer
la civilisation » ?
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Casabus opéré par alsa repense sa carte Etudiant.e.s à destination
des élèves et étudiant.e.s de l’enseignement public dont les
établissements se trouvent sur le territoire de l’ECI Al Baida, à savoir
Casablanca, Mediouna, Nouacer et Mohammedia. La carte
abonnement étudiant offre une solution plus optimale de manière à
faciliter davantage le transport aux milliers d’élèves et étudiants
Casablancais.e.s.
La carte abonnement étudiant permet aux étudiants des
établissements publics de pouvoir se déplacer de chez eux vers le lieu
de leurs études pour un tarif mensuel de 100 dhs plus 100 dhs de frais
d’inscription.

Année scolaire 2022-2023 : Casabus lance la carte
abonnement étudiants

Des appareils électroménagers aux outils industriels les plus
perfectionnés, le concept d’intelligence artificielle est
partout… et la photographie ne fait pas exception à la règle.
Les technologies mises en avant par l’industrie de la photo
sont-elles cependant réellement apparentées à l’IA ?
Éloignons-nous quelques instants de nos rêves de science-
fiction pour évaluer la place de l’automatisation intelligente
dans la création d’images. La plupart des définitions de
l’intelligence artificielle (IA, ou encore AI pour Artificial
Intelligence) s’accordent sur le fait que ce concept couvre «
l’ensemble des théories et techniques mises en œuvre en vue
de réaliser des machines capables de simuler l’intelligence
humaine » (source : Encyclopédie Larousse).

IA et photographie, quelle relation?

Alors que certains parient sur des
appareils tels que les exosquelettes et
les exomuscles pour aider les
personnes à mobilité réduite, les
ingénieurs de l’université UC Riverside
(UCR) préfèrent miser sur des
vêtements robotiques.
Souhaitant renforcer l’autonomie des
enfants atteints de paralysie cérébrale,
ils travaillent sur des manches
construites à partir de textiles souples
pour faciliter un fonctionnement plus
naturel des membres.
« Les matériaux durs
n’interagissent pas bien avec les
humains. Ce que nous recherchons
en utilisant des tissus comme le
nylon et l’élastique, ce sont
essentiellement des vêtements
robotiques ».

La robotique au service des
enfants atteints de paralysie
cérébrale : qui dit mieux !
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Le dispositif est inspiré du mécanisme
américain « Amber Alert », disponible
sur la plateforme « Facebook »,
programme innovant et intégré de
signalisation et d’alerte pour la
recherche d’enfants disparus, en plus de
nouveaux systèmes d’information pour
accélérer les recherches, afin de les
trouver et les protéger.

Ce programme est conçu en partenariat
avec META, société propriétaire de
Facebook, Whatsapp et Instagram.

La DGSN ne lésine pas sur les moyens
pour le renforcement des compétences
des hommes et femmes de la Sûreté
Nationale, avec l’acquisition des
dernières technologies informatiques
dans le domaine de la répression de la
criminalité et de la protection de la
sécurité des personnes.

D'après les explications fournies par la
DGSN, ce mécanisme de nouvelle
génération sera accompagné d’une
révision complète de la procédure de
signalement et de recherche des enfants
disparus par les services de police
compétents.

"Alerte enlèvement" chez la DGSN

Une application pour sauver des vies.
La Direction générale de la sûreté nationale met, actuellement, en place un
nouveau système de protection de la sécurité des personnes.
Il s'agit de l'application "Alerte enlèvement", qui devrait être lancée dans les
prochains jours.

Hafid Fassi Fihri

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
digitale
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Ainsi avec « Alerte enlèvement », la
Direction générale de la sûreté nationale
obtiendra de nouvelles données de
l’enfant disparu, notamment ses loisirs,
ses problèmes personnels, les endroits
qu’il peut fréquenter et autres. La Police
pourra, donc, déterminer la localisation
de ce dernier.

Cette application est conforme à la loi,
protège les données personnelles et
atteint l’efficacité requise dans la
protection des enfants déclarés
disparus.

L’objectif d’une telle technologie est de
renforcer les hypothèses de localisation
des enfants disparus dans des délais
plus courts, et d'augmenter les chances
de neutraliser les dangers d’agressions
physiques ou psychologiques qu’ils
pourraient subir.

S'il faudrait, toutefois, attendre quelques
mois avant de se prononcer sur la
baisse de la criminalité, les bandes de
criminelles et de délinquants sont,
désormais, averties : la police vous a à
l'œil et vous mettra hors d'état de nuire,
comme dans un film américain.



L’entreprise Ikea, bien connue pour ses
meubles et fournitures de maison, va
s’ouvrir à un secteur en plein essor, la
livraison par véhicules autonomes. Ikea
s’est associée avec la société Kodiak
Robotics qui travaille dans le secteur de la
conduite autonome, et qui est spécialisée
dans le camionnage longue distance. Les
deux compagnies sont actuellement en
train de tester les livraisons autonomes à
partir d’entrepôts d’Ikea.
Sécurité routière et économies de
carburant. Ce sont les objectifs
annoncés par les deux sociétés.

Ikea teste des livraisons en
conduite autonome aux Etats-
Unis

L'ODJ TV en partenariat avec StartUP
Maroc diffuse "Le Pitch Génération
StartUp", un rendez-vous
hebdomadaire qui vous fait découvrir
des startups innovantes et leurs
produits.
"Le Pitch Génération StartUp" est présenté
par Nouafal Chama, une série de capsules
dédiées aux startups marocaines et
africaines ayant participé à la 4ème édition
du STARTUP AFRICA SUMMIT, qui
permettent aux fondateurs de présenter
leurs projets en mettant en avant leurs
solutions, ils recueillent des ambitions et
expliquent leur business model et les
obstacles qui entravent leur
développement. Découvrez en vidéo

Pitch Génération StartUP reçoit
Mohammed El Habti, Porteur du
Projet Organic Compost

Microsoft vient de lancer Designer, une
application de design graphique qui
intègre des options basées sur
l'intelligence artificielle. L’objectif est de
permettre à tout un chacun de créer des
visuels graphiques, de manière simple et
intuitive. Avec Designer, vous pouvez par
exemple réaliser des publications pour
les réseaux sociaux, des diaporamas,
des graphiques, des flyers etc.
Pour faciliter la tâche, Microsoft met à
disposition différents modèles, mais il est
tout à fait possible de démarrer avec une
page vierge. Actuellement, vous avez la
possibilité de vous inscrire sur une liste
d’attente, pour pouvoir tester Designer en
accès anticipé.

Microsoft lance une alternative
à Canva

Ces derniers mois, Shein a été évalué
entre 65 et 85 milliards de dollars sur les
marchés privés. Plusieurs personnes
proches du dossier ont révélé que le
géant chinois de la fast fashion aurait
perdu plus d'un tiers de sa valeur. Une
perte qui pourrait s'expliquer par les
difficultés rencontrées par ce secteur au
cours de l'année. Une chute brutale pour
Shein, valorisée à 100 milliards de dollars
récemment. Pour rappel, la société
chinoise avait levé, en avril, 1 milliard de
dollars grâce à de grands investisseurs
tels que Sequoia Capital China, Tiger
Global Management et IDG Capital.

Shein perd un tiers de sa
valeur depuis avril
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La filiale du Groupe BANK OF AFRICA confirme son ADN digital et
investit le marché de la technologie financière en proposant sa carte
"connectée".
La carte Damane Pay est une carte MasterCard prépayée, associée à
un compte de paiement, qui est alimenté à travers plusieurs canaux :
versement via les 1500 points de service Damane Cash ou
encore, virements ou transfert. Équipé de son compte de paiement
et de son m-wallet, le client dispose d’un RIB, d’une application mobile
et d’une carte. Cette dernière, peut être utilisée comme carte
principale pour les non bancarisés ou complémentaire pour les
bancarisés qui souhaitent limiter l’utilisation du cash au quotidien.

"Damane Pay": Damane Cash lance sa carte
monétique connectée

Entreprise spécialisée dans les technologies de la santé et
financée par du capital-risque, Viebeg Technologies contribue
à élargir l’accès à des soins de santé à prix abordables en
Afrique centrale et en Afrique de l’Est, en aidant les
établissements de santé à s’approvisionner en temps réel.
Elle utilise l’intelligence artificielle (IA) pour gérer les
processus de la chaîne d’approvisionnement (de l’expédition
à l’entreposage, en passant par la distribution et la gestion
des stocks) afin de s’assurer que les établissements de santé
disposent en stock du matériel médical requis. Le Fonds
rwandais pour l’innovation (Rwanda Innovation Fund), financé
en partie par la Banque africaine de développement, a investi
dans la plateforme logistique de Viebeg.

Le Rwanda recourt à l’intelligence artificielle
pour améliorer les soins de santé

Le réseau social de Donald Trump,
Truth Social, peut désormais être
téléchargé sur le Google Play Store,
alors que le géant de l'internet l'avait
refusé cet été, jugeant la modération
des contenus insuffisante sur la
plateforme de l'ancien président
américain.
Google a indiqué que Truth Social
avait finalement accepté de mettre à
jour son application pour s'assurer que
son règlement sur le retrait des
messages d'incitation à la violence soit
appliqué. Pour être distribués sur la
boutique d'applications mobiles de
Google, les programmes "doivent se
conformer avec notre règlement pour
les éditeurs, y compris l'obligation de
modérer de façon effective les
contenus publiés..."

Le réseau social de Donald
Trump "Truth Social"
approuvé sur G Play Store
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Après cinq candidatures toutes
vouées à l'échec, voire méprisées
carrément et de manière flagrante
par la FIFA, le Royaume est resté
malheureusement à l'étape de
l'éternel candidat à la candidature.

Le Maroc avait été candidat à la
World Cup 1994 organisée aux
Etats -Unis, mais n'avait pas été pris
au sérieux.

Rebelote en 1998, la FIFA jugeant
qu'elle voulait beaucoup plus que
des maquettes, la Coupe sera
organisée en France.

Pour sa troisième candidature, le
Maroc avait très peu de chances
face à des concurrents comme
l'Angleterre et l'Allemagne, à qui la
FIFA donnera la World Cup 2006 les
yeux fermés, presque sur un
plateau...

La quatrième candidature, tout le
monde au Royaume pensait que ce
serait enfin la bonne car la FIFA
avait décidé d'un système de
rotation entre les continents et le
tour de l'Afrique était enfin venu.

Sauf que le triste et énigmatique
Sepp Blatter estimera que le vrai
continent africain, c'est absolument
l'Afrique du Sud et pas le Maroc.

Et ainsi, après cette Coupe du
Monde 2010 que l'Afrique du Sud
nous a franchement volée, le Maroc
retente sa chance pour 2022 avec le
résultat que tout le monde sait.

Edito Sport

- Cette "footue" Coupe du Monde, oui franchement notre pays aurait pû l'organiser
- Cette foutue Coupe du Monde de football, on ne peut pas s'empêcher de penser que le
Maroc aurait dû l'organiser

Cette " footue " Coupe du Monde qu'on aurait
pu organiser

Hafid Fassi Fihri

Avec des cabinets européens
recrutés à prix d'or, et un lobbying
de forcenés aux quatre coins de la
planète, on y avait franchement cru,
encore une fois, sauf que les
délégués de la FiFA et de très
nombreux chefs d'états n'avaient
d'yeux que pour le Qatar et ses
milliards de petro- dollars.

Depuis, toutes déceptions et
frustrations bues, les relations sont
très apaisées entre la FRMF et la
FIFA, vu le travail de coulisses de
Fawzi Lekjaa qui a abouti à une
relation privilégiée et de qualité avec
Gianni Infantino.

Ce dernier défend l'idée d'une
Coupe du Monde tous les deux ans
arguant que cela offrira des chances
à beaucoup de pays, dont le notre.

Franchement, au lieu de courir
après cette Coupe du Monde, et de
céder à la folie des grandeurs, notre
pays aurait pû, pour commencer,
organiser la Coupe du Monde
juniors ou féminine.

Notre pays a d'autres priorités, mais
au nom de la fraternité arabe
célébrons Qatar 2022.



Cela faisait 24 ans que le football français
attendait cela car depuis le ballon d'or
remporté par Zinedine Zidane en 1998, il
n'y avait plus rien à signaler.
Après 14 années de ballons d'or partagés
entre Lionel Messi et Cristiano Ronaldo (
avec une parenthèse en 2018 pour Lukas
Modric ), on a enfin pu passer à autre
chose.
Depuis le 17 octobre, c'est désormais
chose sûre puisque Karim Benzema
devient le cinquième joueur de l'histoire du
football français à remporter cette
distinction après Raymond Kopa, Michel
Platini, Jean Pierre Papin et Zidane.

Ballon d'or 2022 : Le Sultan
Benzema intronisé

C’est une consécration pour les deux stars
marocaines de la chanson.
Manal Benchlikha, qui avait chanté lors de
la cérémonie d'ouverture de la CAN
féminine à Rabat, et Nora Fatehi, star
marocaine qui fait carrière en Inde, ont
participé au titre Light the sky, aux côtés
d’autres artistes féminines de renom.
On retrouve ainsi dans ce titre, dont le clip
a été dévoilé le 7 octobre sur YouTube, la
chanteuse yéménite Balkyss Fethi ainsi
que l’Irakienne Rahma Riad. Parmi les
autres hymnes officiels produits par le
producteur international, nommé par la
FIFA directeur exécutif divertissement de
la prochaine Coupe du monde qui se
déroulera au Qatar.

Des Marocaines chantent l’un
des hymnes officiels de la
Coupe du monde

Chez les Casablancais du Raja, l'histoire
est un éternel recommencement avec
des périodes de tourmente chronique et
d'incertitude.
Il était venu en justicier, promettant un
assainissement financier et une profonde
restructuration du club, sauf que les
promesses d'un candidat en campagne
n'engagent que ceux parmi les adhérents
qui ont bien voulu lui prêter le flanc.
Il y a quelques mois seulement, le Raja
était champion du Maroc avec Jamal
Sellami, champion de la CAF et
vainqueur de la Coupe arabe Mohamed 6
avec le tunisien Lassad Chabbi alors que
Sellami avait mené les verts jusqu'aux
deux finales.

Raja : Entre Badraoui et
Benzarti, qui devait vraiment
partir !?

Dans le football aujourd'hui, tout va très
vite dans un sens comme dans l'autre !
Pour le premier match de l'après-Vahid,
l'équipe du Maroc a impressionné avec
une belle victoire contre le Chili.
Trois jours plus tard, face au Paraguay
cette même équipe descend un peu de
son nuage. On ne construit pas une
équipe en un claquement de doigts et le
meilleur entraîneur au monde ne dispose
pas de baguette magique : voilà deux
évidences que beaucoup de gens
persistent à ignorer malgré les gifles à
répétition que reçoit le football national de
temps à autre .

Équipe du Maroc : ne pas trop
s'enflammer
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Grâce à un très grand Harit, l' Olympique de Marseille est revenu de
très très très loin.
En effet, avec deux défaites consécutives et donc zéro point le doute
commençait à s'installer dans l'esprit des marseillais. Surtout que ces
derniers devaient rencontrer l'espace d'une semaine, en aller et retour
le leader du groupe, les portugais du Sporting.
Grâce ainsi à un époustouflant Amine Harit qui aura réussi une
fabuleuse prestation les marseillais ont d'abord assommé le Sporting
devant leur public par quatre buts à un dont un but de l'International
marocain, avant de confirmer mercredi soir à Lisbonne.

Champions League Européenne : Magnifique
Amine Harit

Interrogé récemment par nos confrères de la radio
Medi1, ce dernier a affirmé que l'équipe du Maroc est
une très belle formation, très difficile à jouer.
Il a rajouté que cette équipe possède des joueurs
talentueux capables de réussir une grande Coupe du
Monde. Certes, les compliments et les éloges que l'on
peut recevoir d'un très grand entraîneur ayant fait ses
preuves au plus haut niveau international cela fait
toujours plaisir. Mais, comme on connaît très bien les
qualités et les défauts de notre équipe nationale on
prendra ces compliments avec des pincettes.

Qatar 2022: Quand Arsène Wenger encense
les Lions de l'Atlas

L’Université Euromed de Fès
(UEMF) a accueilli Hicham El
Guerrouj, l’homme le plus rapide
au monde sur 1.500m, meilleur
athlète marocain de tous les
temps, détenteur de plusieurs
records du monde dont 3 records
qui sont toujours inégalés,
quadruple champion du monde, et
double champion olympique aux
JO d’Athènes (2004).
Invité spécial du cycle de
conférences de l’UEMF, Hicham
El Guerrouj a donné une
conférence autour de son
parcours très inspirant pour les
jeunes.

Hicham El Guerrouj, invité
spécial de l'Université
Euromed de Fès
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La présidente de la Fédération Royale Marocaine du Sport Pour Tous
(FRMSPT), Nezha Bidouane, a été élue membre du conseil
d’administration de la Fédération internationale du sport pour tous
(FISPT), dont l’Assemblée Générale élective a débuté à Manama,
siège de cette instance sportive internationale.
Lors de la première séance, les 16 membres qui composent le conseil
d’administration de la Fédération internationale du sport pour tous ont
été élus, dont Mme Bidouane.
Quant au président de la FISPT, le Bahreïni Issa Abderrahim, il a été
réélu pour un nouveau mandat de quatre ans (2022-2026).

Nezha Bidouane élue membre du conseil
d’administration de la Fédération internationale du
sport pour tous

Au Mondial féminin U17 qui se déroule actuellement en Inde,
la commission d'arbitrage de la FIFA a choisi un staff arbitral
marocain pour officier le duel entre les sélections canadienne
et française dans le cadre de la première journée du groupe
D.
C'est l'arbitre marocaine Bouchra Karboubi qui a été désignée
par l'instance internationale pour officier ce choc entre
canadiennes et françaises en Coupe du Monde féminine des
moins de 17 ans.
Bouchra Karboubi sera assistée dans sa mission par deux
autres Marocaines: Fatiha Jermoumi et Soukaina Hamdi.

Mondial Féminin U17 : Un trio arbitral
marocain pour le match Canada-France

Le comité exécutif de la Confédération
sud-américaine de football
(Conmebol) apportera son soutien à
Gianni Infantino, actuel président de la
Fédération internationale de football
(Fifa), en vue de sa réélection en mars
2023, a annoncé l'organisation.
"Après un échange de points de
vue sur le présent et l'avenir du
football sud-américain et mondial,
Infantino a reçu le soutien unanime
des associations membres de la
Conmebol", a annoncé la
Confédération sud-américaine sur son
site internet. Le dirigeant italo-suisse,
président de la Fifa depuis 2016, avait
participé avant l'annonce à une
réunion avec la direction de la
Conmebol.

Fifa : La Conmebol favorable
à la réélection d'Infantino
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Taoufik Hazeb, alias Don Bigg revient sur la scène du rap avec
un album, son troisième et premier depuis 7 ans. Sur ses
réseaux sociaux, l'artiste a dévoilé le teaser de sa dernière
production. Le célèbre rappeur marocain produit des hits
depuis plus de 20 ans. Son dernier album, "Talet" était sorti en
2015 et avait rencontré un grand succès. Sept ans plus tard, il
est de retour avec son nouvel album nommé "٤in".
Don Bigg a annoncé la date de sortie de son nouvel album sur
les réseaux sociaux. "٤in" sortira donc ce vendredi 21 octobre
2022.

Don Bigg revient sur scène

Après avoir collaboré avec Ed Sheeran et Chris Stapleton,
Taylor Swift a annoncé avoir enregistré un featuring avec
Lana Del Rey pour son album Midnights, attendu dans
quelques jours. Durant la cérémonie des MTV Video Music
Award, Taylor Swift a officialisé la sortie de son dixième
album. Baptisé Midnights, ce nouvel opus fait suite à
Evermore (2020) et promet de dévoiler une facette inédite de
l’artiste. L'album est composé de treize chansons, fruit de
plusieurs nuits blanches, sur lesquelles la pop star se livre à
cœur ouvert « entre rêves et cauchemars ». La star de la pop
tourne une roue depuis laquelle une boule numérotée tombe,
puis, grâce à ce nombre, elle annonce le nom du morceau
correspondant sur son album.

Midnights : Taylor Swift annonce un featuring
avec Lana Del Rey

La star, révélée grâce à «Sweet But
Psycho», a fait son comeback avec
les singles «Maybe You're The
Problem» et «Million Dollar Baby»
cette année. «Million Dollar Baby», un
titre aux rythmes et paroles puissants
a été directement inspiré de ses
expériences personnelles.
"Diamonds & Dancefloors" sera le
successeur du très apprécié "Heaven
& Hell" , son premier album, qui a
marqué le monde de la pop en 2020.
La nouvelle ère de la chanteuse a
commencé avec les chansons "Maybe
You're The Problem" et " MillionDollar
Baby" arrive à son paroxysme avec la
sortie de leur nouvel album.

«Million Dollar Baby», le
premier titre du nouvel album
d'Ava Max
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Un morceau inédit de Michel Berger a vu
le jour vendredi 7 octobre 2022, rapporte
Franceinfo . La chanson, intitulée Vivre, a
été écrite il y a plus de quarante ans et a
été enregistrée en 1980 aux États-Unis à
l’occasion des sessions de Beauséjour, le
cinquième album studio de l’artiste disparu
en 1992. Le titre avait été enregistré en
même temps que les autres tubes très
connus de cet album comme La Groupie
du pianiste, Celui qui chante ou Quelques
mots d’amour.
Mais il avait finalement été écarté faute de
place sur le disque.

Une chanson inédite de
Michel Berger est sortie 30
ans après sa mort

Fadoua Rasmouki brise les barrières de
l'industrie musicale, devenant productrice,
compositrice, DJ et chanteuse à part
entière.
Fadoua Rasmouki fait partie de ces
femmes courageuses qui ont franchi les
barrières de l'industrie musicale pour
devenir non seulement productrice mais
aussi compositrice, DJ et chanteuse à part
entière !
Née à Meknès et élevée dans la ville de
Taounate, Fadoua Rasmouki est titulaire
d'un double diplôme avec un master en
informatique industrielle et un master en
informatique et ingénierie. Son amour pour
la musique a été développé dès son plus
jeune âge.

Fadoua Rasmouki : première
artiste féminine résidente DJ-
productrice au Maroc

C’est désormais officiel, Justin Bieber ne
reprendra pas sa tournée mondiale avant
mars 2023.
Il y a un mois, Justin Bieber, qui avait
révélé en juin souffrir d'une paralysie
partielle de son visage, suspendait
temporairement sa tournée Justice World
Tour afin de se concentrer sur sa santé.
Mais à ce jour, la société de production
de concerts AEG a indiqué sur Instagram
que le chanteur canadien ne remonterait
finalement pas sur scène jusqu'à nouvel
ordre. Sa tournée devait se terminer fin
mars 2023 en Pologne. L'annonce est
une surprise, car Bieber publiait des
photos de son apparition au festival Rock
in Rio sur Instagram juste avant.

Justin Bieber reporte toutes les
dates de la tournée "Justice"

Saad Lamjarred est entré dans l’histoire.
Le chanteur est le premier artiste
marocain à prendre part à un concert
100 % virtuel sur le Metaverse.
Meta Boundless, qui avait organisé
l’événement, avait fixé le prix des billets à
380dh pour la prestation ayant eu lieu le
20 octobre. Le concert diffusé à travers le
globe en simultané, a offert la possibilité
aux fans de Lamjarred d’interagir avec
lui. Dans un post partagé via son compte
Instagram, Saad Lamjarred avait
indiqué : " Je partage humblement avec
vous un projet sur lequel j’ai travaillé
pendant des mois."

Saad Lamjarred en concert
virtuel
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Amel Bent sort du silence. Comme Selena
Gomez ou encore Demi Lovato, les stars
sont de plus en plus nombreuses à parler
ouvertement de santé mentale, et aussi
d’anxiété.
Aujourd’hui, Amel Bent évoque à son tour
comment elle gère son stress au
quotidien.
Derrière un joli fond rose et habillée tout
de noir, Amel Bent a répondu avec
douceur aux questions de la marque de
cosmétique Maybelline, dans une
interview spéciale enregistrée à l’occasion
de la journée mondiale de la santé
mentale, qui a eu lieu le 10 octobre.

Amel Bent : son combat
difficile contre l'anxiété

Après le succès planétaire de Top Gun :
Maverick, qui a permis à Tom Cruise de
dépasser le milliard d’entrée au box-office
pour la première fois de sa carrière, et la
récente vidéo le montrant accroché à l’aile
d’un avion en plein vol, l’homme de 60 ans
devrait devenir le premier acteur à tourner
un film dans l’espace. D'après un nouveau
rapport de Variety, Donna Langley qui est
la présidente d’Universal Pictures a
déclaré à la BBC que Tom Cruise pourrait
marcher dans l’espace « avec un peu de
chance ». Elle a ajouté que « nous avons
un super projet en développement a
vecTom qui envisage de faire exactement
ça ».

Tom Cruise : son prochain film
l'emmènera dans l'espace !

Mike Tyson a été aperçu sur les réseaux
sociaux habillé par la marque de prêt-à-
porter Casablanca.
C’est d’ailleurs de cette manière que le
quinquagénaire, légendaire champion du
monde dans la catégorie poids lourd a
fait un retour remarqué dans la presse
people.
Posant en couverture du magazine
artistique King Kong, la légende du ring,
Mike Tyson, est apparue tout sourire à
l’occasion d’un numéro spécial dédié aux
mythes et aux légendes.
Parmi les looks portés par le boxeur de
56 ans, une tenue signée Casablanca.
Un look issu de la collection automne-
hiver 2022, baptisée « Le monde
diplomatique ».

Mike Tyson habillé par la
marque "Casablanca" d'un
créateur marocain

Le 28 septembre dernier, Elon Musk a
tweeté l’image d’un flacon, différent de
celui en vente, du fameux "Burnt Hair".
Les internautes croyait que c'était une
blague.
Cependant, le patron de SpaceX et Tesla
a confirmé la nouvelle et a officiellement
annoncé la mise en vente d'un parfum,
baptisé "Burnt Hair" ("poils brûlés", ou
"cheveux brûlés", selon l'interprétation).
Après le lance-flamme, la tequila ou
encore le sifflet, vous pouvez acheter
cette bouteille du parfum.

Elon Musk vend désormais du
parfum
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Le cinéma perd une actrice oscarisée, le petit écran perd une icône.
L'actrice britannique Angela Lansbury, connue pour son rôle
d'écrivaine-détective dans la série Arabesque, est morte à l'âge de 96
ans, a fait savoir sa famille. La comédienne "est morte paisiblement
dans son sommeil chez elle à Los Angeles, cinq jours tout juste avant
son 97e anniversaire", ont expliqué ses proches.
Née le 16 octobre 1925, la figure de Broadway est la fille de la grande
comédienne londonienne Moyna MacGill et de l’homme politique
Edgar Lansbury. Après le décès de son père, Angela âgée de 9 ans,
vit avec sa demi-sœur en Irlande où elle suit une école de théâtre.

L'actrice britannique Angela Lansbury n'est plus

Il était surnommé le Cannibale de Milwaukee. Et son histoire
fait un carton sur Netflix. Lancée le mercredi 21 septembre, la
série de Ian Brennan et Ryan Murphy le créateur de
«American Horror Story», et depuis son arrivée dans le
catalogue Netflix s'est classée en tête des programmes les
plus regardés sur la plateforme.
Le show a été regardé pendant 496,1 millions d'heures.
D'après les données du géant américain, au moins 56 millions
de foyers ont visionné l'intégralité de «Dahmer». Un succès
qui ne plait pas aux familles des victimes qui rappellent que
Jeffrey Dahmer est un monstre et non un héros de fiction.
Entre 1978 et 1991, le tueur en série américain a tué au
moins 17 hommes.

L’histoire de Jeffrey Dahmer cartonne sur
Netflix !

Ce mois d’octobre a permis en effet de
constater un glissement perpétré par
l’international marocain, du football au
mannequinat.
En effet, le footballeur marocain de
classe mondiale Achraf Hakimi et son
épouse, l'actrice hispano-tunisienne
Hiba Abouk, ont été sélectionnés pour
figurer sur la couverture du numéro
d'octobre de Vogue Arabia, le principal
magazine de mode américain.
Les décrivant comme un couple de
"pouvoir arabe", Vogue Arabia
explique que "la recherche d'un
équilibre entre les obligations
personnelles et professionnelles" du
couple a été la clé de la sélection des
jeunes stars pour la couverture
d'octobre.

Achraf Hakimi et Hiba Abouk,
posent en couverture du
magazine Vogue
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Lorsqu’on le stocke, le miel a
tendance à cristalliser et à devenir
dur, ce qui le rend moins facile
d’utilisation.
Vous auriez bien pris une petite
cuillère de miel, mais voilà, le contenu
de votre pot a complètement durci.
Vous vous demandez comment
rendre le miel liquide. Ne le jetez
surtout pas ! Non seulement la
cristallisation est réversible, mais en
plus, votre nectar d’abeille a encore
de nombreux bienfaits à vous offrir.

Miel cristallisé : Voici
comment le rendre liquide
facilement

Le terme méditation vient du latin meditatio
signifiant "réflexion" ou "préparation". En
effet, la méditation est une pratique
spirituelle ancestrale d’origine orientale qui
favorise le bien-être mental. Elle consiste à
entraîner l’esprit pour libérer les pensées
négatives. L’ultime objectif de la méditation
est de limiter les pensées néfastes, de
gérer l’anxiété et de contrôler les idées
négatives.
La méditation fait partie des différentes
techniques qui visent à réduire le stress et
les émotions négatives. Découvrez les
méthodes de cette pratique spirituelle qui
booste le bien-être.

La méditation, une source de
paix intérieure

Pour le garder propre et éviter de voir s’y
développer des germes, il faut frotter, et
ce n’est pas toujours chose facile. Voici
une solution simple et naturelle qui vous
garantit un résultat impeccable et sans
effort. Alors Munissez-vous d’un bol
d’eau chaude et d’un citron, puis coupez
le citron en morceaux et mettez-les dans
le bol, ensuite placez le bol d’eau avec le
citron dans le micro-ondes et faites
chauffer à pleine puissance pendant deux
minutes. Et enfin, ouvrez, le contenu du
bol a été projeté sur les parois du four,
vous pouvez maintenant nettoyer avec
une éponge.

Le citron au micro-ondes : une
astuce qui va vous changer la
vie

Vous avez remarqué de petits
boutons blancs au niveau de votre
visage ?
Il s'agit peut-être de grains de
milium.
Ces petites excroissances
concernent aussi bien les enfants
que les adultes.
Elles ne présentent aucun danger
pour la santé, mais peuvent être
jugées inesthétiques. Découvrez tout
ce qu'il faut savoir pour mieux les
comprendre et en venir à bout.

Grains de milium : l'astuce
pour s'en débarrasser
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Le journaliste américain Derek Guy vient
de découvrir les "horse kicks", des baskets
conçues spécialement pour les chevaux.
Leur design s'inspire de ceux de célèbres
marques et modèles de baskets, comme
New Balance, Adidas Yeezy ou Nike Air
Jordan. Derrière cette création insolite se
cache le styliste américain Marcus Floyd,
alias Infinite Kustomz, spécialisé dans la
personnalisation de baskets.
Une nouvelle mode qui fait rire, mais il faut
savoir que les "hipposandales" ont un but
réel. Les hipposandales sont
généralement utilisées comme substitut
aux fers à cheval.

Découvrez les premières
sneakers personnalisées pour
chevaux

Le groupe Nakasho qui fournit des repas
aux maisons de retraite japonaises vient
d’inventer une crème glacée inédite : une
glace qui ne fond pas. Oui oui, vous avez
bien lu. Au Japon, les gens pourront
désormais se rafraîchir avec une bonne
glace sans en avoir plein les doigts. Les
nutritionnistes du groupe Nakasho
travaillent depuis plusieurs années sur la
dysphagie, un trouble de la déglutition qui
provoque un sentiment de gène ou de
blocage lorsqu'il faut avaler certains
aliments. Il s'agit d'une maladie dont on
peut souffrir à n’importe quel âge mais
dont la prévalence est particulièrement
forte chez les personnes très âgées.

Un traiteur japonais élabore une
recette de glace qui ne fond
pas

Une table pour deux, des fauteuils, une
cheminée et une équipe aux petits soins.
En Italie, c’est la promesse faite par le
restaurant Solo per Due, littéralement «
Seulement pour deux ».
L’établissement gastronomique, situé
dans le petit village de Vacone, à 70
kilomètres au nord de Rome, porte bien
son nom : il ne peut accueillir à son
unique table que deux clients à chaque
service, bien souvent des couples.
L’ambiance est d’ailleurs romantique :
lumières tamisées, bougies, bouquets de
fleurs…
Rien n’est laissé au hasard dans « le plus
petit restaurant du monde », selon les
mots du site internet de l’établissement
lui-même.

A quoi ressemble le plus petit
restaurant du monde

La maison d'enchères Osenat à
Fontainebleau a annoncé la vente d'un
vase chinois pour plus de 9 millions
d'euros. Estimé, dans un premier temps,
entre 1.500 et 2.000 euros, par les
experts, le vase avait suscité un grand
intérêt, après que sa mise en vente aux
enchères a été rendu publique. L'objet
faisait partie des possessions laissées
par la mère de la vendeuse à sa mort,
dans son appartement de Saint-Briac-
sur-Mer, sur la côte bretonne. La
vendeuse "était loin, elle n'a même pas
vu le vase, elle l'a fait transporter à Paris.
C'est une histoire insensée"

Aux enchères, un vase chinois
estimé à 2000 euros s’envole à
9 millions
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Pénurie de lait au
Maroc : La vache
qui ne rit plus !!!

Caricature par
Mohammed Yassir Mouline

Cliquer ici pour voir son
portfolio

Chasser les mauvais
esprits qui hantent encore
le continent !!!
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Diaporama : L'extinction des dinosaures
une exposition sur l'extinction, ses effets et
la découverte scientifique des traces
laissées par l'astéroïde.

Des équipements
allemands de contrôle aux
frontières

Le désert
de Dakhla
enseveli
sous un
tapis de
grêle
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